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O governador Wilson Lima e representantes do  
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para a temática ambiental e valorização da população 
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2 Última hora
Procon-AM lança campanha 
de orientação a foliões
Folião deve ficar 
atento na hora de 
comprar adereços, 
fantasias e ingressos

O mês de fevereiro come-
çou e, com ele, a animação 
em ritmo de Carnaval. A 
festa, que começa oficial-

mente em poucos dias, promete 
movimentar a economia. Para ga-
rantir que o consumidor não seja 
lesado, o Instituto Estadual de 
Defesa do Consumidor do Amazo-
nas (Procon-AM) lança a campa-
nha “Com o direito do consumidor 
não se brinca” e destaca alguns di-
reitos para quem vai curtir a folia.

“Muitos amazonenses já estão 
curtindo os famosos ‘esquentas’, 
ou seja, as tradicionais festas do 
pré-Carnaval. Mas nossa orien-
tação é que o consumidor fique 
atento antes de realizar compras 
e viajar”, destacou Jalil Fraxe, di-
retor-presidente do Procon-AM.

O órgão de proteção e defe-
sa aos direitos do consumidor 
ressalta que o folião deve ficar 
atento na hora de comprar ade-
reços, fantasias, ingressos e na 
hora de viajar.

O Procon-AM estará presente 
no comércio durante esse perí-
odo, iniciando nessa terça-feira 
(07), realizando blitz educativa 
com distribuição do Código de 
Defesa do Consumidor (CDC) aos 
lojistas e vendedores. Além do 
comércio, as equipes irão visitar 
as empresas de eventos, as agên-
cias de viagem e turismo, portos 
e rodoviária de Manaus. 

Dicas do Procon-AM aos foliões 
amazonenses:

Fantasias e abadás
Ao comprar fantasias e abadás, 

pesquise os melhores preços e 
formas de pagamento. Nada de 
comprometer o orçamento e se 
endividar. E muita atenção com as 
crianças. Compre sempre produ-
tos com o selo do Instituto Na-
cional de Metrologia, Qualidade 

Órgão estadual orienta foliões a terem cuidado e não correrem risco de serem lesados durante folia de Carnaval 

e Tecnologia (Inmetro), princi-
palmente brinquedos que serão 
usados pela garotada. Observe a 
idade recomendada!

 
Pacotes de festa
É válido ficar atento também 

a tudo que está sendo oferecido 
nos pacotes de festa. Informe 
antes se bebidas e comidas es-
tão inclusas. A oferta deve ser 
cumprida.

 A compra é caracterizada como 
prestação de serviço, portanto, 
caso não seja cumprido o con-
trato, o consumidor tem direito 
a indenização e restituição do 
valor pago. Ou se faltar algum 
produto oferecido, o consumidor 
poderá pedir abatimento do valor 
que pagou.

 
Vai viajar e o voo atrasou?
O Procon-AM informa que, 

segundo a Agência Nacional de 
Aviação Civil (Resolução n° 400), 
assistência é oferecida gradual-
mente pela empresa aérea con-
forme o tempo de espera, contado 
a partir do momento em que 
houve o atraso, cancelamento ou 
preterição de embarque.

Conforme a Anac, a partir de 1 
hora, deve ser fornecida comu-
nicação (internet, telefonemas 
etc.); a partir de 2 horas, deve ser 
fornecida também alimentação 
(voucher, lanche, bebidas etc.); e 
a partir de 4 horas, hospedagem 
ou acomodação (se for o caso) e 
transporte do aeroporto ao local 
de acomodação.

 
Viagem de ônibus
Já para quem vai viajar de ôni-

bus ele atrasar em uma hora ou 
mais, o consumidor pode exigir a 
restituição do valor do bilhete ou 

pedir um serviço equivalente para 
o mesmo destino. E em caso de 
optar por viajar com outra viação, 
sua passagem deve ser gratuita.

No caso de o atraso ou a inter-
rupção da viagem ser culpa da 
empresa de ônibus e superior a 3 
horas, o passageiro tem o direito 
de receber alimentação, e, se a 
viagem não prosseguir no mes-
mo dia, a viação deve fornecer 
hospedagem. 

 
Viagem de barco  
Em caso de cancelamento por 

parte da empresa, o consumi-
dor pode aceitar a alteração de 
acomodação em outro barco, ou 
cancelar e receber o reembolso 
integral de todo o valor pago.

 
Alimentação segura
Verifique ainda a validade e a 

qualidade da embalagem. Em ca-

DIVULGAÇÃO

Ex de Bolsonaro perde nacionalidade brasileira
Divulgação

A ex-mulher do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e mãe de Jair Renan, 
Ana Cristina Siqueira Valle, perdeu a 
nacionalidade brasileira por ter ad-
quirido a norueguesa. A portaria foi 
publicada na segunda-feira (6) e é as-
sinada pela coordenadora substitu-
ta de processos migratórios,Martha 
Pacheco Braz.

A portaria é respaldada no pará-
grafo 4º do artigo 12 da Constituição 
Federal. “Será declarada a perda da 
nacionalidade do brasileiro que tiver 
cancelada sua naturalização, por sen-
tença judicial, em virtude de atividade 
nociva ao interesse nacional ou ad-
quirir outra nacionalidade”.

Ana Cristina disputou por vaga 
como deputada distrital na Câmara 
Legislativa em 2022, mas não conse-
guiu se eleger. Ela viajou à Noruega 
ainda em outubro do ano passado. 
Em março de 2021, Ana Cristina foi 

nomeada como assessora parlamen-
tar da então deputada federal - hoje 
governadora do DF em exercício - 
Celina Leão (PP).

Ana Cristina e outros 17 familia-
res são investigados pelo Ministério 
Público do Rio de Janeiro por ra-
chadinhas nos gabinetes de Flávio e 
Carlos Bolsonaro. Segundo revelou o 
portal Uol, ela também é investigada 
pela Polícia Federal por compra de 
mansão avaliada em R$ 3 milhões em 
Brasília com uso de “laranja” (pessoa 
que empresta o nome para transa-
ções financeiras fraudulentas).

O Correio tentou contato com o 
Ministério da Justiça e Segurança 
Pública para saber como serão as 
tramitações das investigações, já que 
Ana Cristina perdeu a nacionalidade 
brasileira. Mas até a publicação desta 
matéria o jornal não obteve resposta. 
O espaço segue aberto.

NORUEGA

Ana perdeu nacionalidade brasileira por adquirir a norueguesa

sos de bebidas como latas. Não 
devem estar violadas ou amas-
sadas.

 
Exija a nota fiscal
É importante exigir a nota fis-

cal, pois o documento pode ser 
necessário para eventuais re-
clamações. O mesmo vale para 
informes publicitários, contratos 
e prestações de serviços.

 
Encontrou algo errado?
O Procon-AM está aberto de 

segunda a sexta-feira das 8h às 
14h, na avenida André Araújo, 
1.500, bairro Aleixo, para atender 
a população e receber as denún-
cias. Os atendimentos podem ser 
feitos ainda via telefone, pelos 
números 0800 092 1512 e 3215 
4009, por meio do site www.pro-
con.am.gov.br e do e-mail fiscali-
zacaoprocon@procon.am.gov.br.



Operação Lesa Pátria
O coronel Jorge Eduardo Naime 

Barreto, da Polícia Militar do Distri-
to Federal, foi preso na manhã de 
ontem (7), durante os trabalhos da 
quinta fase da Operação Lesa Pá-
tria, realizada pela Polícia Federal. O 
policial militar era o comandante de 
Operações da corporação durante os 
atos que resultaram na depredação 
de prédios públicos em Brasília no 
dia 8 de janeiro.

Barreto foi um dos policiais exo-
nerados pelo ex-interventor federal 
Ricardo Cappelli, no dia 10 de janeiro, 
poucos dias após os atos na capital 
federal.

Mulher de Chico Buarque
A advogada Carol Proner, mulher 

de Chico Buarque, será assessora 
especial de Aloizio Mercadante, pre-
sidente do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e Social 
(BNDES).

Carol foi convidada por Mercadan-
te. Ela aceitou a proposta e deverá 
atuar na área internacional. A posse 
do novo presidente do BNDES acon-
teceu nessa segunda-feira (6), no Rio 
de Janeiro. A cerimônia contou com a 
presença de Proner e Chico Buarque.

Anular eleição
O procurador-geral da República, 

Augusto Aras, apresentou ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) parecer 
favorável às ações que podem alterar 
a composição da Câmara. Sob o ar-
gumento de defesa da representação 
das “minorias” partidárias, ele pediu a 
derrubada de uma regra que limita a 
distribuição das chamadas “sobras” – 
vagas restantes nas eleições propor-
cionais após a definição dos nomes e 
partidos mais votados.

O parecer foi parcialmente favorá-
vel às ações. Se julgadas inteiramen-
te procedentes, elas podem levar à 
perda de mandato de sete deputados 
federais eleitos por esse critério.

‘Super Live’
A chapa do presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) nas eleições de 2022 
é alvo de uma ação no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) sob a acusação de 
abuso de poder econômico e caixa 2 
na realização da chamada Super Live, 
evento organizado em setembro do 
ano passado com a participação de 
diversos artistas apoiadores do atual 
chefe do Executivo.

A ação foi aberta ainda em 2022 
pela chapa do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL). No processo, a equipe 
do ex-chefe do Executivo acusa a 
campanha de Lula de omitir a par-
ticipação dos artistas da Super Live 
na prestação de contas.

Regras do MEI
O ministro do Trabalho e Emprego, 

Luiz Marinho, afirmou que o governo 
federal pretende reavaliar as regras 
do MEI com o objetivo de estimular 
contratações com carteira assinada e 
reduzir fraudes em leis trabalhistas. 
“O MEI não é problema, ele é dono 
do carrinho de pipoca. Mas se alguém 

tem dez carrinhos e contrata dez 
pipoqueiros como MEI, esses são 
empregados, e o que se tem é uma 
fraude trabalhista”, exemplificou.

Países “amigos”
Os três países “amigos” do Brasil 

possuem dívidas com o BNDES que, 
somadas, já passavam de 1,04 bilhão 
de dólares (R$ 5,3 bilhões) até de-
zembro do último ano. A lista inclui 
notórios aliados de Lula: Venezuela, 
Cuba e Moçambique.

No ranking está a Venezuela, que 
acumula uma dívida de 682 milhões 
de dólares (R$ 3,5 bilhões) com a 
instituição brasileira. Na sequência, 
aparece Cuba, com 237 milhões de 
dólares (R$ 1,22 bilhão) em débitos. 
Moçambique, o terceiro país da lista, 
soma 122 milhões de dólares (R$ 
628 milhões) em valores devidos.

Feliciano questiona
O deputado federal Marco Feli-

ciano (PL-SP) reagiu à decisão do 
governo Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
de impor sigilo sobre a íntegra das 
imagens dos protestos do dia 8 de 
janeiro. O parlamentar questionou a 
real preocupação do Executivo sob 
o comando do petista.

“A imprensa divulga que o governo 
Lula impõe sigilo às imagens de 

vandalismo do Planalto. Pergun-
tar não ofende: seria mesmo pela 
segurança do Palácio ou receio de 
que algum ‘cumpanheiro’ seja iden-
tificado?” escreveu no Twitter, na 
manhã de ontem (7).

Mudança para o Alvorada
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) e a primeira-dama 
Rosângela Silva, conhecida como 
Janja, mudaram-se para o Palácio 
da Alvorada nessa última segunda-
-feira. Assim que chegou do Rio de 
Janeiro (RJ), onde acompanhou a 
posse de Aloizio Mercadante como 
presidente doBNDES, o mandatário 
foi direto para a residência oficial.

Lula e a mulher estavam hospe-
dados desde o fim das eleições no 
hotel Meliá Brasil 21, em Brasília 
(DF), um dos mais caros e exclusivos 
da capital federal.

Transparência
O presidente da Petrobras, Jean 

Paul Prates, reuniu-se na segunda-
-feira (6) com o presidente e o vice-
-presidente do Tribunal de Contas 
da União (TCU) e prometeu trans-
parência na estatal, palco de um dos 
maiores esquemas de corrupção 
do mundo, o Petrolão, investigado 
entre 2014 e 2021 pela Operação 

Lava Jato. “Estamos desde já cons-
truindo um canal direto com o TCU, 
visando a uma gestão transparente 
e adotando uma postura proativa. 
Levaremos de forma antecipada os 
assuntos relevantes da Petrobras”, 
afirmou.

Expectativas da inflação
O Comitê de Política Monetária 

(Copom), vinculado ao Banco Cen-
tral, divulgou ontem a ata da reunião 
da semana passada, na qual afirma 
que houve uma deterioração das 
expectativas de inflação de prazos 
mais longos e poderá manter os 
juros altos por um período “mais 
prolongado” do que o previsto ante-
riormente, ou até mesmo elevá-los. 
O Copom decidiu manter a taxa de 
juros em 13,75%. “O Comitê segue 
vigilante, avaliando se a estratégia 
de manutenção da taxa básica de 
juros por período mais prolongado”, 
afirmou o Copom, na ata.

Perdão a Silas
O deputado Otoni de Paula (MDB-

-RJ) comentou um vídeo polêmico 
que gerou mal-estar entre os in-
tegrantes da Bancada Evangélica. 
No vídeo, que circula em grupos de 
whatsapp e demais redes sociais, 
em conversa com alguns repórte-

res no último dia (2), ele fala sobre 
uma possível fraude nas eleições da 
Frente Parlamentar Evangélica (FDE) 
e, caso assim fosse provado, o conse-
quente cancelamento das eleições. 
Sua fala atingiu o pastor Silas Câmara 
(Republicanos-AM). Após a reper-
cussão, o deputado Otoni de Paula 
gravou um vídeo pedindo desculpas.

Concurso Público
O presidente da Câmara Munici-

pal de Manaus, vereador Caio André 
(PSC), reafirmou a realização de con-
curso público para preenchimento 
de vagas no Parlamento municipal, 
além da reativação de serviços que 
atendam diretamente a população 
da capital de maneira mais acessível. 
“Nós estamos, agora em 2023, pro-
gramando para inserir no orçamento, 
para que no ano de 2024, consigamos 
realizar o concurso da Casa Legisla-
tiva do município de Manaus”, disse 
o parlamentar.

O vereador também destacou a 
importância de tornar o Parlamen-
to municipal mais transparente e 
acessível.

CCJ da Aleam
A Comissão de Constituição, Justi-

ça e Redação (CCJR) da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) foi 
instalada na sessão de ontem da Casa 
Legislativa. A CCJR é uma das comis-
sões mais importantes da Aleam, que 
discute e elabora pareceres sobre os 
projetos de leis em tramitação. Fa-
zem parte da comissão os seguintes 
deputados: Pericles (PL) como presi-
dente; Débora Menezes (PL), vice; e os 
membros titulares: Thiago Abrahim 
(União Brasil), Carlinhos Bessa (PV) 
e Wilker Barreto (Podemos).

Oposição no Senado
O senador Rogério Marinho (PL-

-RN) foi escolhido no último dia 6 
como líder da oposição no Senado. 
O nome do ex-ministro de Jair Bol-
sonaro (PL) contou com o aval não 
só do PL, partido dele, mas também 
do PP e do Republicanos.

Com a definição de Marinho, Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) enfrentará 
uma trinca de ex-ministros de Bol-
sonaro em lideranças no Senado: 
Tereza Cristina (PP-MS), ex-ministra 
da Agricultura, será líder do PP. Já Ciro 
Nogueira (PP-PI), ex-ministro-chefe 
da Casa Civil, será líder da minoria 
parlamentar.

Amoêdo critica Lula
O ex-presidente do Partido Novo, 

João Amoêdo, posicionou-se contra 
declarações de Lula e do ministro do 
Trabalho, Luiz Marinho, que disse não 
estar preocupado com a hipotética 
possibilidade de a Uber deixar o Brasil. 
Ele se manifestou por meio das redes 
sociais. Amoêdo falou em “ideias er-
radas” e defendeu que esse tipo de 
postura do petista e seus aliados irá 
aumentar a pobreza no país. “Os pa-
íses inadimplentes pagarão, porque 
são amigos do Brasil; os juros irão 
baixar; se a sociedade, pressionar; os 
Correios podem substituir o Uber...”, 
escreveu.

Reunião para regulamentar 
aplicativo de duas rodas

A Prefeitura de Manaus realizou, na segunda-feira (6), a primeira reunião do grupo de trabalho 
voltado à regulamentação do transporte de passageiros, por aplicativo, em veículos de duas rodas. 
Participaram do encontro, realizado na sede da Prefeitura de Manaus, os secretários da Casa Civil, 
de Segurança Pública e Defesa Social (Semseg), Ouvidoria-Geral e o diretor-presidente do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU).

Na reunião, ficou determinado, por orientação do prefeito de Manaus, que as secretarias que 
compõem o grupo de trabalho irão ouvir as categorias de moto aplicativo. E que juntas trabalharão 
para disciplinar o modal em lei, seguro à motociclistas e à população, com qualidade e que aten-
da às exigências do código de trânsito. Paralelo aos trabalhos do grupo, os motociclistas podem 
continuar trabalhando, com atenção à documentação mínima necessária: carteira de habilitação 
e documento regular da moto.

Ao município de Rio Preto da Eva, que alcançou o quinto lugar no 
ranking entre as 62 cidades do Amazonas no “Previne Brasil”, programa 
nacional que mede a qualidade dos serviços de saúde básica ofereci-
dos à população e serve de parâmetro para a captação de recursos.

De acordo com o ranking, divulgado pelo Ministério da Saúde, Rio 
Preto da Eva alcançou a nota 9,37 e ficou à frente de cidades como 
Manacapuru 8,44 e Itacoatiara 8,25.

DERLAN ROBERTO/PREFEITURA DE RIO PRETO DA EVA DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao governo federal, que impôs sigilo sobre a íntegra das imagens dos 
protestos do dia 8 de janeiro, que foram registradas pelo sistema de 
câmeras do Palácio do Planalto. O governo Lula alegou riscos para a 
segurança das instalações presidenciais, mas divulgou trechos editados 
que não permitem uma análise dos atos ou de uma possível omissão 
das forças de segurança. Também teria sido priorizada a exibição de 
imagens que ligam os ataques ao ex-presidente Jair Bolsonaro (PL).

Manaus, quarta-feira 8 de fevereiro de 2023
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O Patinho Feio

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Uma homenagem ao rádio

O vice-presidente e ministro do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, é, realmente, o 
patinho feio do governo Lula. Enquanto seus irmãos filhotes 
de pato se bicam por cargos e espaço no atual processo de 
aparelhamento do Estado brasileiro, citam números absur-
dos em eventos internacionais, afugentam a Uber do país, 
e, mesmo o papai pato querendo acabar com a autonomia 
do Banco Central, Alckmin se move de maneira discreta e 
elegante, como cisne que é, mesmo que finja não saber.

As patacoadas do atual governo começaram antes de Lula 
receber a faixa, com a maior equipe de transição já vista no 
país. Nesses quase 40 dias de governo, apenas para lembrar 
alguns casos, o Brasil viu ministra falando para o mundo 
que 120 milhões de pessoas passam fome no Brasil, Gleise 
Hoffman fora do governo e em possível choque com Janja, 
o caso do Alvorada, a disputa por cargos entre os ministros 
da Agricultura e do Desenvolvimento Agrário, milhões de 
Reais para Cláudia Raia e Disney, Lula contra Marina no caso 
do porta-aviões São Paulo, Lula contra o Banco Central, a 
contragosto de Haddad e Haddad boicotando a posse de 
Mercadante no BNDES.

Enquanto isso, Alckmin, como a maioria dos vices, sai um 
pouco de cena e segue articulando a reforma tributária (aten-
ção, Amazonas!). Talvez o cisne esteja quieto, esperando que 
seu novo amigo Lula tenha o mesmo fim do Pato Pateta da 
música de Toquinho “tantas fez o moço, que foi pra panela”.

Em plena avalanche de selfies, 
dancinhas padronizadas, gifs, reels 
viciantes, sobrevive o rádio.

O rádio é dono de uma das 
mais belas histórias dos meios 
de comunicação.  As primei-
ras experiências públicas de 
transmissão de mensagens 
pelas ondas radiofônicas ge-
raram tanta tensão e expecta-
tiva quanto os lançamentos de 
foguetes para o espaço, respei-
tando as devidas proporções, 
é claro. Sem dúvida seu início 
foi um grande acontecimento, 
contou inclusive com disputa 
pela sua paternidade, o que 
não é inédito na história da 
comunicação.

Foi longa a trajetória percor-
rida da mera condição de hobby 
de playboys até a consagração 
de sua popularidade e reco-
nhecimento como espaço para 
divulgação comercial. O rádio 
já foi motivo de reuniões de 
amigos e de famílias, que sinto-
nizados na mesma frequência, 
consumiam coletivamente um 
determinado programa. O ba-
rateamento dos aparelhos de 
rádio deu início a um proces-
so de consumo cada vez mais 
individual. 

Autofalantes já não precisa-
vam ser dispostos em praças 
e gradualmente foram desen-
volvidos novos hábitos de con-
sumo que se sofisticariam até 
que o rádio convergisse aos 
bunkers tecnológicos atuais.

Quando ainda era uma estu-
dante de especialização, tive 
a oportunidade de presenciar 
um evento com locutores e 
rádio atores em uma Universi-
dade em São Paulo. Auditório 
lotado, plateia jovem mais in-
teressada nas horas de ativi-
dades complementares e uma 
mesa-redonda composta por 
senhores e senhoras cujas vo-
zes, um tanto carcomidas pelo 
passar dos anos, ainda carrega-
vam a lembrança da potência 
que um dia possuíram.  No 
discurso comum aos partici-
pantes, o saudosismo quanto 
às transmissões ao vivo dos 
programas de auditório, das 
radionovelas e das famosas 
cantoras do rádio. 

Os participantes da mesa 
confidenciaram à plateia, agora 
silenciosa e interessada, o pra-
zer de atuar nos anos de ouro 
desse meio de comunicação, 
numa época em que belas vo-
zes faziam crer na beleza dos 
locutores e mobilizavam mul-
tidões apaixonadas em frente 
aos estúdios.  Contaram sobre 
as paisagens sonoras criadas 
com sonoplastia totalmen-
te artesanal. O sonoplasta se 
desdobrava para dar conta de 
recriar o som dos cascos de 
cavalo em pleno trote, da porta 
do casebre se abrindo, do ba-
rulho da chuva, do mar agitado 
e tantos outros que permitiam 
projeção do ouvinte na narrati-
va, como a viagem que um bom 
romance proporciona ao leitor.

E o que dizer da publicidade 
no rádio? Os clássicos spots pu-
blicitários com locuções stan-
dards e caricatas e os criativos 
jingles ainda dão verdadeiras 
aulas de adequação de men-
sagens comerciais às possibili-
dades oferecidas por esse meio 
de comunicação.

O rádio inicialmente aspirou 
ao teatro e inspirou a TV, a qual 
precisou aos poucos encontrar 
uma linguagem própria, porque 
o rádio já havia configurado a 
sua. Entretanto, com a chegada 
do digital essa zona de conforto 
se desfez. Seu planejamento, 
execução e edição sofreram 
a ação das redes de conexão. 
O rádio foi repaginado, ressig-
nificado, assumiu nova signi-
ficação social. Virou compa-
nheiro de treino, manutenção 
da saúde mental do motorista 
engarrafado na hora do rush e 
parceiro de toda e qualquer fila.

O ouvinte agora faz as ve-
zes de radialista e seu formato 
preferido é o podcast. É o rádio 
de nicho, é o rádio desvenci-
lhado dos grandes conglome-
rados midiáticos. É a prova de 
que o rádio sempre soube se 
reinventar.  E atendendo aos 
apelos da sociedade imagéti-
ca, os programas radiofônicos 
agora exibem seus bastidores.  
E encerro essa homenagem 
ao rádio com uma percepção 
bem particular: o rádio é te-
rapêutico. 

“Não é papel do Banco Central ser generoso ou 
mesquinho. Há que ser técnico”

Estabilidade incômoda
Lula quer abreviar a estadia 

de Campos Netto, com man-
dato até 2024, como de Au-
gusto Aras (PGR), remanes-
centes do governo Bolsonaro.

Porrete
Líder do PT na Câmara, Zeca 

Dirceu (PR) já disse que o par-
tido deve pressionar contra a 
política econômica do BC e a 
política de juros.

Bombeiro queimado
Fernando Haddad (Fazen-

da), pouco prestigiado, virou 
o bombeiro na crise. Mas nem 
no BC há muita fé no sucesso 
do ministro.

Carne de pescoço
Campos Netto garante que 

fica até o fim do mandato. E 
não adianta promessas de re-
condução, ele já se posicionou 
contra a reeleição.

Lula agora compara Con-
gresso e TCU a bandidos

O presidente Lula (PT) con-
tinua a criar problemas para 
o governo com suas declara-
ções, que até agora não des-
ceram do palanque eleitoral. 
Ao classificar a privatização da 
Eletrobras de “bandidagem”, 
ele também chama de bandi-
dos os deputados e senadores 
que aprovaram a desestatiza-
ção da empresa no Congresso, 
além de chamar de bandidos 
os ministros do Tribunal de 
Contas da União (TCU) que 
acompanharam e aprovaram 
o processo, durante o governo 
do ex-presidente Bolsonaro.

Base dividida
Horas depois da fala de Lula, 

deputados do Psol passaram 
a defender a reestatização da 
Eletrobras nas redes sociais. 
Petistas, nem tanto.

Metralhadora no pé
No Congresso, lulistas des-

conversaram sobre as ofen-
sas do presidente contra os 
parlamentares. Na Bolsa, 
ações da Eletrobras despen-
caram.

Crime doloso
Lula chamou o processo de 

privatização de “maquiavéli-
co”, que denota dolo por parte 
daqueles que chama de “ban-
didos”.

Ação
A Procuradoria da República 

do DF se moveu sobre a infes-
tação de políticos no comando 
de empresas públicas, con-
trariando a Lei das Estatais. 
Informou à coluna que oficiou 
Petrobras, BNDES e Itaipu

Podemos aderir
A bancada do Podemos no 

Senado se comporta como 
aquele tipo de defunto que 
quer reza. Pelo sim, pelo não, 
o valente senador Eduardo Gi-
rão (CE) vazou, filiando-se ao 
Partido Novo..

Às moscas
O Senado correu para ten-

tar aprovar hoje (8) Jhonatan 
de Jesus (Rep-RR) no TCU. O 
problema não é o deputado 
e sim o quórum. Depois da 
eleição da Mesa Diretora, os 
senadores meteram o pé de 
Brasília.

Gente atrasada
O ministro Luiz Marinho 

(Trabalho) continua com a 
mentalidade paralisada nos 
anos 1980. Disse não se pre-
ocupar com a iminente saí-
da do Brasil de aplicativos de 
transporte. Não está nem aí 
para o Uber, por exemplo, que 
garante trabalho a 1,5 milhão 
de brasileiros.

Prioridades
Na viagem aos Estados 

Unidos, Lula separou espaço 
na agenda para a deputada 
Alexandria Ocasio-Cortez. A 
congressista ganhou notas na 
imprensa brasileira ao sugerir 
a expulsão de Jair Bolsonaro 
dos EUA.

Meio caminho
O deputado Marcel van Hat-

tem (Novo-RS) já contabiliza 
72 assinaturas para instalar a 

José Medeiros (PL-MT), após o pedido de Fernando Haddad por ‘generosidade’ do Copom

CPI de Abuso de Autoridade 
do STF na Câmara dos Depu-
tados. Com 171 assinaturas, a 
comissão pode ser criada.

Queda livre
Empresa que virou substan-

tivo durante a pandemia, a 
Zoom anunciou que vai demitir 
mais de 1,3 mil funcionários, 
cerca de 15% do total. Desde 
2020, a empresa perdeu mais 
de 85% do seu valor na Bolsa.

BC técnico
Para o deputado José Me-

deiros (PL-MT), o Copom está 
sendo técnico e é o ministro 
Fernando Haddad (Fazenda) 
quem faz “avaliação política” 
sobre o comportamento do 
Banco Central no atual gover-
no petista.

Pensando bem...
já tem ‘especialista’ com 

saudades da pandemia.

A baioneta e a Ave Maria
Nos idos de 1950, o então 

tenente José Wadih Cury fazia 
a ronda noturna na Escola de 
Paraquedistas, localizada na 
Vila Militar, no Rio. Eram 2h 
da manhã e ele notou o com-
portamento estranho de um 
soldado. Resolveu então se 
aproximar e viu que ele dormia 
um sono profundo, apoiando 
o queixo no fuzil. De repente, 
o sonolento acordou, mas não 
passou recibo. Sem abrir o 
olho, apenas balbuciou: “...Ave 
Maria, cheia de graça...”. Ao 
concluir a oração, o soldado 
esperto abriu o olho e bateu 
continência: “Por aqui tudo 
calmo, tenente”.

DIVULGAÇÃO
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Cláudia R. Monteiro Lopes
Doutora em Comunicação e Semiótica e Coordenadora do Curso 
de Comunicação Social da Wyden - lopes.claudia@fmf.edu.br

A estratégia do presidente Lula para minar Roberto Campos Netto na presidência do Banco 
Central inclui crítica pública, a base de deputados na Câmara e “ataques de dentro para fora”, 
revelou à coluna um assessor presidencial. No próximo mês, o petista deve indicar duas novas 
diretorias para o BC; Fiscalização, onde é esperado um nome técnico; e Política Monetária, que 
fará a ‘oposição’ a Campos Neto.
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Vereadores da CMM definem 24 
comissões e prefeito se fortalece
Comissões assumem 
atividades para o biênio 
2023-2024 sob gestão 
do presidente Caio André, 
e Prefeitura de Manaus 
conquista importantes 
posições na Casa

A Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) definiu, ontem (7), os 
presidentes, vice-presidentes, 
e membros das comissões da 

Casa. Ao todo, há 24 comissões ocupa-
das por vereadores titulares e suplen-
tes. Em maioria, parlamentares aliados 
do prefeito de Manaus, David Almeida 
(Avante), um claro sinal de fortaleci-
mento do gestor municipal na Casa. 

A sessão iniciou às 9h30, no plenário 
Adriano Jorge, e finalizou no início da 
tarde. Além das 24 comissões relacio-
nadas a assuntos de interesse público, 
também foram definidos os membros 
da Coordenadoria Parlamentar. De 
acordo com o presidente da CMM, 
vereador Caio André (PSC), com as 
definições das comissões, os trabalhos 
no Parlamento municipal do ano de 
2023 podem iniciar de maneira efetiva.

“Agora as comissões começam a fun-
cionar, o plenário volta à sua atividade 
normal. Nesta quarta-feira (8), já temos 
pauta, já vamos para algumas vota-
ções que estão atrasadas e eu tenho 
certeza de que teremos um ano muito 
produtivo”, disse.

Novos presidentes
Fundadora da Comissão de Defesa 

e Proteção dos Direitos da Mulher, a 
vereadora Glória Carratte (PL) volta à 
presidência da comissão. A parlamen-
tar afirmou que as mulheres terão 
ainda mais espaço na CMM.

“Agora nós temos a defesa da mulher 
de fato e de direito, ainda mais hoje, 
que as mulheres estão galgando cada 
vez mais uma posição, principalmen-
te na política. Então, quero dizer que 
as mulheres podem contar comigo e 
com a nossa comissão. Temos projetos 

Sessão foi marcada pela demonstração 
de força dos aliados de David Almeida

maravilhosos para este ano de 2023”, 
enfatizou a vereadora.

Vice-presidente da Comissão de De-
fesa do Consumidor no 1º biênio da 18ª 
Legislatura, o vereador Eduardo Assis 
(Avante) assume agora a presidência 
da comissão, com o compromisso de 
dobrar as atividades.

“Nós vamos até as comunidades, 
ouvir os problemas deles (população). 
Existem muitas reivindicações feitas 
pela população. Estou pendente de 
uma audiência pública com a empresa 
fornecedora de energia para tratar so-
bre a questão dos medidores”, afirmou. 

O vereador Peixoto (Pros) foi indi-
cado para assumir a presidência da 
comissão de Serviços e Obras Públicas 
(Comsop) e afirmou que vai alinhar seus 
conhecimentos como engenheiro civil 
e sua experiência nos dois primeiros 
mandatos como vice-presidente da 
Comsop aos trabalhos em fiscalizar a 
Secretaria Municipal de Infraestrutura 
(Seminf).

“Além de cobrar e dar respostas à 
população sobre as obras da capital, 

será mais fácil dar continuidade a esse 
trabalho, que vai ser, cada vez, mais no 
sentido de levar essas informações 
para a sociedade”, disse.

Também destacou a fala do prefeito 
David Almeida que apontou, durante 
a abertura das atividades legislativas, 
o ano de 2023 como um período de 
muitos trabalhos em infraestrutura 
da capital. Nesse sentido, a comissão, 
conforme Peixoto, vai atuar para saber 
“como é que está a questão do projeto, 
a questão da licitação, o início das obras 
e o acompanhamento delas. Tudo isso 
de maneira harmônica, porém inde-
pendente”.

Em sua reeleição à frente da co-
missão, Rodrigo Guedes reafirmou o 
compromisso de lutar por uma cidade 
mais inclusiva e que cumpra as leis de 
acessibilidade e direitos a Pessoas com 
Deficiência.

“Infelizmente, Manaus está em 
último lugar nos índices de acessi-
bilidade e inclusão. As pessoas com 
deficiência e seus familiares sofrem 
todos os dias com a falta de políticas 

públicas e fora a questão crônica do 
acesso aos lugares, falta de rampas 
nas vias, calçadas, além do desrespei-
to, que é frequente. O poder público, 
por sua vez, não faz a sua parte, é 
como se realmente essas pessoas 
não existissem. Isso não pode acon-
tecer, temos trabalhado para dar voz 
a essas pessoas e principalmente 
garantir seus direitos”, declarou.

Ao EM TEMPO, o presidente da Co-
missão de Saúde, Elan Alencar (Pros), 
afirmou que vai acompanhar as refor-
mas nas Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs). Também ressaltou que ficará 
atento sobre a vacinação contra a co-
vid-19 na capital amazonense.

“Vamos fazer um trabalho nesta 6ª 
comissão de Saúde, na qual fomos 
escolhidos pelos nobres colegas para 
ter uma atividade permanente e atenta 
no atendimento básico de saúde de 
Manaus”, disse.

O vereador do doutor Daniel 
Vasconcelos(PSC), foi eleito presidente 
da 13ª Comissão de Direitos Humanos, 
Povos Indígenas e Minorias da Câma-

DIVULGAÇÃO

Fora do radar Federal, Yanomami do 
AM sofrem com desnutrição e malária

Moraes envia à PGR pedido 
de liberdade de Torres 

Os casos de desnutrição, de 
malária e outros problemas de 
saúde em comunidades Ya-
nomami localizadas em três 
municípios do Amazonas não 
estão no radar das ações do 
governo federal. Em razão dis-
so, a Defensoria Pública do Es-
tado (DPE-AM) tem solicitado 
a inclusão dessas aldeias nos 
atendimentos já realizados em 
Roraima, enquanto que o de-
putado Saullo Viana (UB) alerta 
sobre uma possível migração 
de garimpeiros no território 
amazonense.

Assim como em Roraima, a 
situação de vulnerabilidade 
também é uma realidade nas 
comunidades indígenas Yano-
mami localizadas no Amazo-
nas.

Sem assistência adequada, a 
DPE-AM apresentou, na últi-
ma semana, durante a reunião 
no Centro de Operações de 

Emergências em Saúde Públi-
ca (COE-Yanomami), ofícios que 
retratam a subnutrição e casos 
de doenças evitáveis que afetam 
comunidades indígenas dos mu-
nicípios de São Gabriel da Cacho-
eira, Santa Isabel do Rio Negro e 
Barcelos.

“Nós entendemos que algumas 
localidades do Amazonas devem 
ser incluídas nessas ações, por-
que o que temos visto aqui no 
Alto Rio Negro não é diferente 
do que se tem visto em Rorai-
ma”, afirmou a defensora pública 
Isabela Sales.

A DPE-AM também solicitou à 
Secretaria Especial de Saúde In-
dígena (Sesai) e ao Distrito Sani-
tário Especial de Saúde Indígena 
(Dsei) que as aldeias Yanomami 
do Amazonas sejam assistidas 
pelas ações de caráter emergen-
cial pelo governo federal.

Garimpo

Outro fator que pode agravar 
o problema social nas aldeias 
Yanomami no Estado é o avanço 
do garimpo ilegal.

Conforme a presidente da As-
sociação dos Povos Indígenas do 
Amazonas (Apiam), Maria Baré, 
na região do Alto Rio Negro, no 
Pico da Neblina, ocorrem ativida-
des de garimpo ilegal, ainda que 
de forma esporádica. Nesse sen-
tido, ela ressaltou ao EM TEMPO 
a importância de os órgãos pú-
blicos atuarem para combater o 
garimpo nos territórios indígenas 
do Estado do Amazonas. 

“Se não tiver uma atenção do 
Estado para evitar completa-
mente o garimpo, em um futuro 
bem próximo podemos chegar 
nessa situação. Se a Saúde In-
dígena não fizer o papel dela 
da forma que deve ser, que é 
justamente impedir e retirando 
os garimpeiros das áreas Yano-
mami”, alertou.

 O ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes abriu vista, nesta terça-
-feira (7), para que a Procura-
doria-Geral da República (PGR) 
se manifeste sobre o pedido de 
liberdade do ex-ministro e ex-se-
cretário de Segurança Pública do 
Distrito Federal Anderson Torres.

Na segunda-feira (6), os advo-
gados de Anderson Torres pedi-
ram a revogação da prisão e subs-
tituição por medidas cautelares, 
como uso de tornozeleira eletrô-
nica ou recolhimento domiciliar 
em dias e horários determinados.

Anderson Torres foi preso no 
dia 14 de janeiro, no âmbito da in-
vestigação sobre suposta omis-
são ou conivência de autoridades 
diante da invasão e depredação 
do Congresso Nacional, Palácio 
do Planalto e STF, em 8 de janeiro.

Ele viajou para os Estados 
Unidos no dia 7, embora suas 
férias estivessem oficialmente 
agendadas para dois dias depois.

Torres foi demitido no dia 8, em 
meio aos atos antidemocráticos 
nas sedes dos Três Poderes.

Os advogados disseram a Mo-
raes que a prisão representa 
constrangimento ilegal. Segundo 
a defesa, “mesmo na curtíssi-
ma passagem de quatro dias de 
Anderson Torres pela SSP/DF, 
todos os cuidados foram anteci-
pados, com tarefas distribuídas, 
relações estabelecidas entre os 
participantes”.

De acordo com os advogados, 
Anderson Torres tem “absolu-
to interesse na elucidação dos 
fatos investigados no presente 
inquérito, comprometendo-se, 
para tanto, a entregar o seu pas-
saporte à Justiça e franqueando, 
desde logo, a abertura dos seus 
sigilos (bancário, fiscal, telefôni-
co, telemáticos etc.), sem prejuí-
zo de todo e qualquer empenho 
seu para o esclarecimento de 
todos os fatos tocantes à pre-
sente investigação”

FALTA DE APOIO ATOS ANTIDEMOCRÁTICOS

ra Municipal de Manaus (CMM). De 
acordo com o parlamentar, que há 
dois anos atuou como presidente da 
Comissão de Saúde da CMM, a função 
é um novo desafio.

“Externo meu sentimento de gra-
tidão a todos os colaboradores da 
Comissão de Saúde, assim como às 
entidades e pessoas que tive a oportu-
nidade de trabalhar, lutando pela saú-
de, enquanto presidente. É um novo 
desafio, onde trabalharei com afinco, 
para que esta comissão tenha êxito 
em sua missão e responda à sociedade 
da melhor maneira”, disse o vereador.

A vereadora Professora Jacqueline 
(União Brasil) será a vice-presidente 
da Comissão de Defesa e Proteção dos 
Direitos da Mulher na Casa Legislativa, 
e destacou que irá continuar ajudando 
as mulheres da cidade na luta pela 
defesa e com mais oportunidades de 
crescimento.

“A nossa luta diária é para que a mu-
lher seja dona do seu próprio espaço. 
Vamos trabalhar para ajudar a mulher 
a cada dia”, ressalta Jacqueline.
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AGU pede 
bloqueio de 
R$ 20,7 mi

ATOS GOLPISTAS

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) solicitou à 
Justiça Federal do Distri-
to Federal que o bloqueio 
cautelar de bens de presos 
pelos atos golpistas de 8 
de janeiro passe de R$ 
18,5 milhões para R$ 20,7 
milhões.

De acordo com a AGU, 
o aumento é decorrente 
da elevação da estima-
tiva de danos feita pela 
Câmara dos Deputados, 
que teve elevação de R$ 
1,1 milhão para R$ 3,3 mi-
lhões. O pedido valor foi 
feito no âmbito da quarta 
ação proposta pela AGU 
contra 42 detidos por par-
ticipação nos atos antide-
mocráticos, que ainda será 
analisada pela Justiça.

No total, a AGU já pro-
pôs o bloqueio de bens, 
em quatro ações, de 176 
pessoas presas de terem 
participado da invasão e 
depredação dos prédios 
da Praça dos Três Poderes 
e sete empresas suspeitas 
de financiarem os atos. Ao 
menos R$ 4,3 milhões só 
em veículos de pessoas 
e empresas envolvidas já 
foram bloqueados judi-
cialmente.

O bloqueio é solicitado 
para garantir o ressarci-
mento aos cofres públicos 
em caso de condenação 
definitiva dos envolvidos. 
A AGU defende que todos 
os responsáveis, sejam fi-
nanciadores ou depreda-
dores, devem responder 
solidariamente pelo pre-
juízo causado ao patrimô-
nio público, nos termos do 
Código Civil.

Lula destacará a problemática dos indígenas no Brasil 

Lula embarca para os Estados Unidos nesta quinta-feira 
e conversará com Biden

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva embar-
ca na próxima quinta-feira (9) para os Estados 
Unidos, onde, no dia seguinte, irá encontrar o 
presidente norte-americano, Joe Biden, em 
Washington. A pauta dos dois países terá três 
temas centrais: democracia, direitos humanos 
e meio ambiente. Durante encontro na Casa 
Branca, os presidentes discutirão ainda como 
os dois países podem continuar trabalhando 
juntos para promover a inclusão e os valores 
democráticos na região e no mundo.

Ao falar, nesta terça-feira (7), sobre os pre-
parativos da viagem do presidente, o secretário 
das Américas do Itamaraty, embaixador Michel 
Arslanian Neto, lembrou que Lula conversou 
recentemente com Biden por telefone em 
duas oportunidades. A primeira, quando foi 
declarado vencedor das eleições presidenciais, 
a segunda, no dia 9 de janeiro, um dia após os 
ataques terroristas às sedes dos Três Poderes 
da República brasileira.

“Os dois países estão experimentando desa-
fios semelhantes, uma preocupação comum 
com o tema da radicalização, violência política 
com o tema do uso das redes para a difusão de 
desinformação e discurso de ódio. Então, com 
as duas principais democracias do mundo se 
reunindo, será uma oportunidade ímpar para 
que enviem uma mensagem de forte apoio a 
processos políticos, sem recursos a extremis-
mos à violência e com o uso adequado das 
redes sociais”, destacou o embaixador.

Sobre a pauta relacionada a direitos hu-
manos, outra lembrança do embaixador foi a 
participação da secretária do Departamento 
do Interior dos Estados Unidos, Deb Haaland, 

como líder da delegação norte-americana na 
posse de Lula em nome do presidente Joe 
Biden. Haaland é responsável pelas políticas 
dos povos indígenas em seu país, e, quando 
esteve em Brasília, encontrou a presidente da 
Funai, Joenia Wapichana. O tema deverá ser 
destaque durante a visita de Lula à Casa Branca.

Já na área ambiental e de mudanças do 
clima, o Brasil pretende se apresentar como 
ator ativo e comprometido com suas obriga-
ções de reativar os instrumentos de proteção 
ambiental, mas também pretende buscar 
engajamento dos países envolvidos, para 
cumprimento de suas obrigações em termos 
de financiamento para mitigação, adaptação 
climática. “Essas são as duas dimensões: um 
Brasil comprometido com a agenda, mas 
também querendo engajar outros países para 
o cumprimento equilibrado das obrigações 
nessa área”, adiantou Arslanian Neto.

Além dos temas centrais, outros também 
devem ser discutidos durante a visita de Lula 
aos Estados Unidos, entre eles, segurança 
alimentar, promoção de desenvolvimento eco-
nômico, fortalecimento da paz e da segurança, 
além do controle da migração regional. Durante 
a visita o presidente brasileiro também deve 
ter agenda com parlamentares democratas.

Integram a comitiva do presidente Lula 
a primeira-dama Janja, o chanceler Mauro 
Vieira,os ministros Fernando Haddad (Fazen-
da), Marina Silva (Meio Ambiente,) Anielle 
Franco (Igualdade Racial). Até o fechamento 
desta reportagem, o Itamaraty não havia 
informado a data e horário de retorno do 
presidente brasileiro ao país.

DIPLOMACIA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas partici-
pa, a partir desta terça-feira (7), 
da 13ª Reunião Anual da Força-
-Tarefa de Governadores para 

o Clima e Florestas – GCF Task Force -, 
que este ano será realizada na cidade 
de Mérida, no estado de Yucatán, no 
México. O evento é considerado um 
dos mais importantes espaços para 
discussões de iniciativas subnacionais 
voltadas ao meio ambiente.

Durante a programação, o gover-
nador Wilson Lima e representantes 
do Estado apresentam as iniciativas 
do Amazonas para a temática am-
biental e valorização da população 
que mora nas áreas de proteção. 
Uma delas é o Programa Guardiões 
da Floresta, a maior iniciativa de Pa-
gamentos por Serviços Ambientais 
do mundo, que beneficia mais de 
14 mil famílias de 28 Unidades de 
Conservação.

Nesta edição, Wilson Lima também 
anuncia o projeto Escolas da Floresta 
em Unidades de Conservação, que 
trabalhará Educação Ambiental, sus-
tentabilidade e saberes tradicionais 
na rede pública de ensino, para me-
lhorar ainda mais a qualidade de vida 
em áreas protegidas. E, entre outras 
ações, lança a regulamentação de 
16 Acordos de Pesca (2019 a 2023), 
política implementada por Wilson 
Lima para o ordenamento de rios e 
lagos em favor da conservação dos 

recursos pesqueiros, da segurança 
alimentar e da geração de renda.

As iniciativas estão alinhadas ao 
Plano de Ação de Manaus – o Manaus 
Action Plan, ou MAP, carta elabora-
da pelos Estados durante a reunião 
realizada no Amazonas em 2022, 
que reúne compromissos e metas 
para reduzir emissões e beneficiar 
suas populações e o clima. Lançado 
na capital amazonense, o MAP é o 
documento norteador das ações da 
força-tarefa.

“Vamos apresentar os Guardiões 
da Floresta, o maior programa de 
pagamento por serviços ambientais 
do planeta, os avanços que a gente 
teve na nossa Lei de Regulamenta-
ção de Serviços Ambientais, a ques-
tão do crédito de carbono, que a 
gente conseguiu avançar muito, a 
apresentação da nossa Escola da 
Floresta, que será em reservas de de-
senvolvimento sustentável. Vamos 
apresentar o que a gente tem feito 
nas nossas cadeias, principalmente 
nas nossas cadeias produtivas”, lis-
tou Wilson Lima.

“O MAP foi lançado quando o 
Amazonas presidia a Força-Tarefa; 
e, agora, nós teremos a oportuni-
dade de trocar experiências, além 
de alinhar o que cada Estado tem 
feito para implementá-lo e como 
podemos potencializar seus efeitos 
coletivamente”, afirmou.

De acordo com o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, Eduardo 
Taveira, o grande diferencial desse 
Plano é que ele coloca o desen-
volvimento social e a construção 
de uma nova economia da floresta 
como estratégias fundamentais de 
conversação ambiental.

GCF
A força-tarefa é composta por 39 

estados e províncias dez diferentes 
países. Juntos, eles detêm cerca de 
um terço das florestas tropicais do 
mundo. Essa união é considerada a 
maior aliança subnacional de meio 
ambiente. O governador Wilson Lima 
foi presidente da iniciativa no período 
de 2020 a 2022, quando o governa-
dor de Yucatán, no México, Mauricio 
Vila Dosal, foi eleito para presidir.

Neste ano, o tema geral da reunião 
será “A saúde do planeta, a saúde 
de todos”. As discussões terão como 
base o Manaus Action Plan e as estra-
tégias que cada Estado tem desen-
volvido para a sua implementação.

Agenda no México
A agenda do Amazonas em Mérida 

– capital de Yucatán, começou na 
segunda-feira (6), com um compro-
misso preliminar às sessões abertas 
da Reunião Anual. Na oportunidade, 
delegados designados do Brasil, en-
tre eles o secretário Eduardo Taveira, 

participaram de uma reunião com o 
Comitê Executivo do GCF, junto ao 
Comitê Global de Povos Indígenas e 
Comunidades Locais.

Nessa terça-feira (7) começou com 
uma Reunião de Negócios do GCF, 
em sessão que contou com a parti-
cipação dos delegados dos estados 
membros. Nesta ocasião, cada um 
fez uma atualização sobre os avan-
ços da implementação do Manaus 
Action Plan nas suas regiões, entre 
outras discussões. Houve também 
uma sessão com governadores da 
força-tarefa, com a participação do 
governador Wilson Lima.

Hoje (8), iniciam-se as sessões aber-
tas a convidados e ao público geral. 
Serão realizadas diferentes mesas 
de trabalho e painéis baseados nos 
eixos estruturantes do MAP: pes-
soas e comunidades, conhecimento, 
tecnologia e inovação, financiamento, 
investimento e setor privado e gover-
no e políticas públicas.

O primeiro, “Diálogo de abertura: 
governança e política pública para 
o desenvolvimento econômico sus-
tentável”, terá Wilson Lima como um 
dos painelistas. O encerramento do 
dia será um painel com participação 
do secretário de Estado do Meio 
Ambiente, Eduardo Taveira, sobre 
“Finanças, Investimentos e o Setor 
Privado: parcerias, desafios e opor-
tunidades”.

O governador Wilson Lima apresentará ações feitas pelo Estado em prol do meio ambiente e projetos futuros para o Amazonas

Wilson Lima participa 
da 13ª reunião do GFC

A força-tarefa é composta por 39 estados e províncias 
de dez diferentes países. Essa união é considerada a 
maior aliança subnacional de meio ambiente
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Amazonas discute fortalecimento 
do turismo no âmbito nacional
O Amazonas participou do 103º 

Fórum Nacional de Secretá-
rios e Dirigentes Estaduais 
de Turismo (Fornatur), on-

tem (07) para discutir o fortaleci-
mento do setor no âmbito nacional. 
O encontro contou com a presença 
do ministério, Agência Brasileira de 
Promoção Internacional do Turismo 
(Embratur), companhias aéreas, se-
cretarias estaduais e associações.

O presidente da Empresa Esta-
dual de Turismo (Amazonastur), 
Gustavo Sampaio, destacou que, 
entre os assuntos discutidos, está 
a agenda das companhias aéreas, 
estruturas do setor turístico, pos-
sibilidade de incentivos. 

“O Amazonas participa de alta rele-
vância para que a gente possa trazer 
a realidade do Estado à tona, expon-
do as nossas necessidades, exibindo 
quais são as nossas áreas em que 
precisamos de atuação mais forte 
do ministério e da Embratur”, disse.

O presidente do Fornatur, Fabrí-
cio Amaral, enfatizou o objetivo da 
reunião e a presença de todos os 
gestores das 27 unidades federa-
tivas no evento. 

“O propósito do Fornatur é esse: 
dar as mãos e entender o que o 
Poder Público pode fazer, a ca-
pacidade do público e privado de 
avançar, enfrentar os gargalos, que 
são muitos, de todos os segmentos 
possíveis”, ressaltou.

De acordo com Sampaio, o Ama-

CURSO GRATUITO 

Prefeitura e Senac em parceria 
ofertam cursos profissionalizantes

Empresa abre vagas de trabalho 
para Pessoas com Deficiência

POLLY FREIRE/ SEMED

DIVULGAÇÃO

Gestores com o chefe da Divisão de Apoio à Gestão Escolar da PMM

Mulher em frente ao computador ao lado de muletas azul

 A Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) firmou par-
ceria com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial (Se-
nac/AM), ontem (7), para a rea-
lização de um projeto-piloto de 
cursos para março. O objetivo é 
profissionalizar pais e alunos da 
Escola Municipal de Educação 
Especial (EMEE) André Vidal de 
Araújo, no bairro Nossa Senhora 
das Graças, Zona Sul da cidade.

O projeto tem a estimativa 
de iniciar os cursos na segunda 
quinzena de março, benefician-
do os pais dos 70 alunos da Edu-
cação de Jovens e Adultos (EJA) 
do turno noturno da unidade 
de ensino. A qualificação vai 
ser realizada na própria escola 
e no Senac. 

Para o chefe da Divisão de Apoio 
à Gestão Escolar (Dage), Luiz Oli-
veira, a parceria reforça o com-
promisso da Semed com o social.

“Essa presença dos pais vai 
ser primordial para o sucesso 
desses cursos profissionalizan-
tes para os alunos do turno da 
noite. Vai ser uma parceria de 
extrema importância para ala-
vancar, realmente, essa partici-
pação efetiva da família dentro 
da escola”, explicou.

De acordo com a diretora de 
educação profissional do Se-
nac, Ellen Castro, essa é uma 
oportunidade para preparar os 
pais e estudantes ao mercado 

de trabalho.
 “Essa iniciativa reforça o olhar 

especial da Semed, que vai além 
da educação. Os cursos abrem 
caminho para que seja possível 
aprender uma profissão, se qua-
lificar e, assim, buscar a inde-
pendência financeira”, finalizou.

A diretora da escola, Rociclei-
de Baima, disse que será feito 
um levantamento na instituição, 
para atender todos da melhor 

forma possível.
“A partir de uma reunião, vamos 

ouvir a necessidade de cada um 
e procurar identificar quais pais e 
alunos se adequam melhor den-
tro dos cursos oferecidos com 
essa parceria com o Senac. Isso 
está sendo muito importante 
para abrir esse leque dentro da 
escola, proporcionar essa qua-
lificação e, com isso, reforçar a 
inclusão social”, completou.

OPORTUNIDADE

Em Tempo
Fábio Alencar/Suframa 

zonas se faz presente nas reuniões 
nacionais para acompanhar as ten-
dências do turismo, unindo forças 
com outros Estados, além de estrei-
tar laços com setor privado.

A ministra do Turismo, Daniela 
Carneiro, afirmou que a gestão será 
de escuta ativa, por parte do órgão 
federal, para contribuir com os Esta-

Representantes de vários estados do Brasil em conferência sobre turismo

O Grupo Queiroz está com opor-
tunidades de trabalho direciona-
das a Pessoas com Deficiência 
(PCDs). São vagas para os cargos de 
Assistente Administrativo, Auxiliar 
de Loja e de Logística e Operador 
de Caixa. Os interessados em par-
ticipar do processo seletivo podem 
enviar o currículo para recruta-
mento@comercialqueiroz.com.br.

A gerente de Recursos Huma-
nos, Ruyter Ferro, anuncia que o 
quadro efetivo também aumen-
tará nos próximos meses. “Além 
da seleção para pessoas com de-
ficiência, as lojas Queiroz também 
irão selecionar profissionais para 
reforçar o quadro de colaborado-
res no período da Páscoa. Qualquer 
pessoa pode enviar o currículo”, 

afirma.
O Grupo conta com 15 lojas estra-

tegicamente localizadas em todas 
as zonas de Manaus, dentre elas, 
um centro de distribuição que fun-
ciona 24h, facilitando a logística e 
o abastecimento das unidades e 
das entregas para os clientes do 
interior. 

A empresa é referência na Re-
gião Norte em material escolar e de 
papelaria, itens para food service. 
É considerada uma das principais 
do país em embalagens.

O Grupo Queiroz, atua em dife-
rentes plataformas digitais como 
o site www.lojasqueiroz.com.br , 
aplicativo Ifood e televendas, fa-
cilitando e agregando comodidade 
ao dia a dia do consumidor.

dos no desenvolvimento do turismo.
“Este é o governo de união e re-

construção; e, agora, a expectativa 
é grande para que a gente possa 
fortalecer o turismo no Brasil. Te-
nho certeza que cada um de vocês, 
representando os seus Estados, con-
tribuirá muito com o Ministério. E nós 
também retribuiremos, somando e 

unindo esforços”, pontuou.
Manauscult  - roteiro internacional
Já a Fundação Municipal de Cul-

tura, Turismo e Eventos (Manaus-
cult), em parceria com a Secretaria 
do Turismo de Fortaleza (Setfor), 
lançou o roteiro integrado “Manaus 
e Fortaleza – O Brasil se encontra 
aqui”, um acordo de cooperação 

técnica, que tem como objetivo 
fortalecer os dois destinos no mer-
cado internacional. 

O acordo foi assinado durante 
workshop que a Setfor promove para 
operadoras e agentes de viagens 
convidados, com apoio da Associa-
ção Brasileira da Indústria de Hotéis 
(ABHI-Ce) e da Secretaria de Turismo 
do Estado do Ceará (Setur-Ce). 

Ao reunir Fortaleza e Manaus, capi-
tais localizadas em duas das regiões 
brasileiras mais ricas em diversidade 
cultural e recursos naturais, a rota 
destaca as belezas da praia e da 
floresta e cria roteiros que abrangem 
o ecoturismo, mar e sol, esportes 
náuticos, cultura, gastronomia e en-
tretenimento, entre outros atrativos.

O secretário do Turismo de Forta-
leza, Alexandre Pereira, explica que 
a parceria ajudará cada vez mais dar 
visibilidade aos dois Estados. 

“Acreditamos muito na força des-
ta parceria, que destaca as belezas 
amazônicas e os 34 quilômetros de 
litoral da capital do Ceará, a infraes-
trutura turística e a cultura de cada 
cidade, potencializando a divulgação 
dos dois destinos para o viajante 
internacional”, comenta.

O projeto proporciona ao turis-
ta internacional escolher o melhor 
portão de entrada e organizar um 
roteiro de sua preferência, inclusive 
determinando por qual cidade pode-
rá efetuar o retorno ao seu destino, 
uma vez que Manaus e Fortaleza 
se conectam semanalmente com 13 
voos diretos.
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O preço do diesel vendido 
pela Petrobras às distri-
buidoras de combustíveis 
terá uma queda de R$ 0,40, 

anunciou ontem (7) a estatal. A 
mudança começa a valer nesta 
quarta-feira (8). Em termos per-
centuais, a redução foi de 8,8%.  

Segundo a empresa, a variação 
de preço do valor do litro de die-
sel comprado pelas distribuidoras, 
chamado de diesel A, vai cair de 
R$ 4,50 para R$ 4,10. O reajuste 
de combustível é o primeiro desde 
que Jean Paul Prates foi nomeado 
presidente da estatal. 

Em nota, a Petrobras afirma que 
tem por objetivo equilibrar os va-
lores no mercado. “Essa redução 
tem como balizador a busca pelo 
equilíbrio dos preços aos mercados 
nacional e internacional, contem-
plando as principais alternativas de 
suprimento dos nossos clientes e a 

REPRODUÇÃO

Mulheres se tornam protagonistas 
do extrativismo na Amazônia

DIVULGAÇÃO

líder indígena da Terra Indígena (TI), Shirley Arara

Duas bombas com nome Diesel 
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AVANÇO

Diesel ficará quase 
9% mais barato nas 
refinarias da Petrobras

Cada vez mais as mulheres es-
tão se tornando protagonistas de 
atividades que antes eram predo-
minantemente masculinas - um 
movimento que vem provocando 
verdadeiras transformações na 
vida e cotidiano de populações 
amazônicas.

A líder indígena da Terra Indí-
gena (TI), Shirley Arara, em Ron-
dônia, explica a participação das 
mulheres na organização social 
das comunidades extrativistas 
tradicionais da Amazônia. “A gente 
costuma dizer que a mulher não é 
dona só do lar, nós também somos 
donas da terra e trabalhamos na 
proteção do território”, disse.

A comunidade de Shirley traba-
lha com a coleta e comercialização 
da castanha da Amazônia e do 
açaí. Se antes essas cadeias de va-
lor eram dominadas por homens, 
que realizavam desde a coleta até 
o beneficiamento desses produ-
tos, hoje a presença feminina se 

tornou mais forte. 
Essa tendência de crescimento 

da presença feminina nas ca-
deias extrativistas se repete em 
outros locais, como no município 

de Beruri, no Estado do Amazo-
nas, que possui uma usina de 
beneficiamento de castanha da 
amazônia. Por lá, aproximada-
mente 40% dos trabalhadores 

formais da usina são mulheres.
A diretora presidente da As-

sociação dos Agropecuários de 
Beruri (Assoab), Sandra Amud, 
conta que antigamente as mu-
lheres eram apenas as cuidadoras 
de seus lares. 

“Antigamente, as mulheres não 
eram envolvidas na cadeia. Elas 
cozinhavam, cuidavam dos filhos 
e da casa, para que seus ma-
ridos entrassem nos castanhais 
enquanto elas faziam o trabalho 
doméstico. Essa realidade mudou. 
Hoje as mulheres vendem a pró-
pria produção e querem ter aces-
so ao mercado também”, enfatiza. 

A Assoab adquire castanha in 
natura de 342 famílias coletoras 
da TI Itixi Mitari e da Reserva 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Piagaçu-Purus. Desde 
2015, Sandra está à frente da 
gestão da associação e promo-
veu uma série de melhorias ad-
ministrativas para solucionar os 
gargalos da cadeia da castanha. 

Para a gestora, ter uma mulher 
na liderança de uma organização 
como a Assoab acabou inspirando 
outras mulheres a se envolverem 
mais na atividade extrativista e 
a serem líderes em suas comu-
nidades.

“Estar à frente da associação 
serve de exemplo para outras 
mulheres, você acaba empo-
derando elas a se envolverem 
em movimentos sociais, mu-
dando a vida de suas famílias. 
As mulheres estão engajadas 
e envolvidas na cadeia da cas-
tanha e de outros produtos 
da sociobiodiversidade”, com-
pleta.

Parcerias de valor
 Um exemplo de mudança foi 

que, com a nova gestão e quali-
ficação dos extrativistas, a saca 
da castanha-da-Amazônia 
deixou de ser comercializada 
por R$ 30 e passou para R$ 
50, um valor acima do mercado, 
que vem beneficiando muitas 
famílias extrativistas.

A unidade de Beruri foi a 
primeira usina de castanha 
no Brasil de base comunitária 
a receber a certificação Ca-
dastro Geral de Classificação 
(CGC) do Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento (MAPA) que permite à 
Assoab conduzir as primeiras 
experiências para exportação 
da castanha produzida pelos 
associados.

Petrobras anuncia redução 
de R$ 0,40 no preço do diesel

participação de mercado necessária 
para a otimização dos ativos”, disse.

O diesel comprado por motoris-
tas nos postos de combustíveis é 
resultado de uma mistura de 90% 
desse diesel A, vendido pela Petro-
bras com 10% de biodiesel. 

A empresa estima que a parcela 
do preço cobrado por ela no valor 
final pago pelos motoristas passará 
a ser de R$ 3,69 por litro.

Apesar das mudanças no coman-
do da estatal, o corte no preço 
ocorre em linha com a queda nos 
mercados internacionais.

“A companhia, na formação de 
preços de derivados de petróleo 
e gás natural no mercado interno, 
busca evitar o repasse da volatili-
dade conjuntural das cotações e 
da taxa de câmbio, ao passo que 
preserva um ambiente competitivo 
salutar nos termos da legislação 
vigente”, finalizou.

Avaliação
A Associação Brasileira dos Im-

portadores de Combustíveis (Abi-
com), no fechamento do mercado 
nesta segunda-feira (6), informou 

que o diesel às distribuidoras no 
mercado brasileiro era vendido, em 
média, com preço 14% acima do 
mercado internacional. 

Os preços de venda da Petrobras 
têm sido beneficiados nos últimos 
meses pela queda na cotação do 
petróleo. Após o insumo ter che-
gado a seu pico no início da guerra 
na Ucrânia, os temores de recessão 
global derrubaram o preço para 
abaixo dos US$ 100 a partir do 
segundo semestre do ano passado. 
Desde julho de 2022, a Petrobras 
promoveu ao todo cinco cortes no 
preço do diesel e no da gasolina.

Embora a mudança no preço do 
diesel passe a valer nesta semana, 
o valor que o consumidor paga no 
posto de combustível varia. A Pe-
trobras afirma que, como 10% do 
litro de diesel comercializado são, 
por lei, compostos por biodiesel, 
a fatia da Petrobras no total do 
litro do diesel será, em média, de 
R$ 3,69/litro.

Depois disso, o preço ao consu-
midor na bomba inclui margens 
de lucro no restante da cadeia de 
produção e tributos, o que faz o 

valor final aumentar.
A Agência Nacional de Petróleo, 

Gás e Biocombustíveis (ANP) anun-
ciou que o preço médio do diesel 
vendido no Brasil estava em R$ 
6,38 na semana encerrada em 28 
de janeiro. Os preços variam em 
cada Estado e cidade e, frequen-

temente, em diferentes bairros da 
mesma cidade.

A mudança no preço às distri-
buidoras, além disso, diz respeito 
somente ao diesel comprado nas 
refinarias da Petrobras, que res-
pondem por pouco menos de 70% 
do diesel consumido no país.

Fretista segurando a bomba de gasolina



Redação

O Amazonas registrou 5.302 
casos de dengue no período 
de setembro de 2022 a ja-
neiro de 2023, em contraste 

com os 2.512 casos do mesmo perío-
do sazonal de 2021/2022. O número 
representa um aumento de 111%.

Pensando em combater o mos-
quito, a Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Drª Rosema-
ry Costa Pinto (FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), intensificou, 
na terça-feira (7), a estratégia de 
brigadas para combater o mosquito 
Aedes aegypti, na Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE), do 
Governo do Amazonas, em Ma-
naus. O mosquito é transmissor de 
arboviroses, como dengue, zika e 
chikungunya.

A UGPE atua como multiplicadora 
junto aos moradores do Parque Re-
sidencial Mestre Chico e Liberdade, 
do Programa Social e Ambiental dos 
Igarapés de Manaus (Prosamim) e 
do Programa Social e Ambiental de 
Manaus e do Interior (Prosamin+). 

Ações de controle 
O objetivo das Brigadas contra o 

Aedes aegypti é atuar no controle 
do mosquito e, consequentemen-
te, promover a redução no número 
de casos das arboviroses. O pro-
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Ações de prevenção 
contra o mosquito Aedes aegypti
O Amazonas apresenta 
aumento nos casos

ARTHUR CASTRO/SECOM

Agentes da FVS e 
da UGPE inspen-
cionando criadoros

grama inclui o monitoramento dos 
criadouros positivos que são infor-
mados via relatório mensal pelos 
brigadistas à FVS-RCP. O programa 
é aberto a novas adesões.

Além do monitoramento da do-
ença, a coordenadora do Programa 
Estadual de Brigadas contra o Ae-
des aegypti,  enfermeira Amanda 

Sala de fisioterapia pélvica é 
revitalizada para atendimento

O Programa Saúde da Mulher – 
Cuidar Não Tem Idade, voltado para 
pacientes acima de 60 anos que 
necessitam de tratamentos para 
fortalecimento do assoalho pélvico, 
agora poderá contar com uma sala 
de fisioterapia pélvica completa-
mente revitalizada. O Governo do 
Amazonas, por meio da Fundação 
Universidade Aberta da Tercei-
ra Idade (FUnATI), inaugurou, na 
terça-feira (7), o novo espaço com 
capacidade para realizar cerca de 
300 atendimentos mensais.

De acordo com o reitor da FUnATI, 
o médico Euler Ribeiro, a sala trará 
muitos benefícios, pois a Funda-
ção atende um alto quantitativo de 
idosas que sofrem com problemas 
de incontinência urinária e podem 
encontrar na fisioterapia uma for-
ma de tratamento para a doença.

“Nós temos uma concentração 
de mulheres que são alunas da 
FUnATI. São 3 mil alunos, dos quais 
2.300 são mulheres, então, nesse 
grupo, como são mulheres com 
mais de 60 anos de idade, já têm 
muitas com essa dificuldade de 
perda de urina, que é a incontinên-
cia urinária, é uma doença. Então 
nós resolvemos fazer essa fisiote-
rapia para valorizar esse contexto 
todo da musculatura pélvica des-
sas mulheres”, esclareceu o reitor 
da FUnATI.

SAÚDE

Idosa em atendimento no Espaço Fisio

ROBERTO CARLOS/SECOM

Agentes orientam o 
trânsito em escolas

   Em Tempo

Na semana em que os estu-
dantes retornam às atividades, a 
Prefeitura de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), lançou na 
terça-feira (7) a operação “Volta 
às Aulas”. 

Na ação, agentes de trânsito e 
equipe do setor de Educação do 
IMMU estiveram em frente à es-
cola estadual Professor Djalma da 
Cunha Batista, na avenida Rodrigo 
Otávio, no bairro Petrópolis, Zona 
Sul da capital, para organizar o 
trânsito. 

Na atividade, condutores e pe-
destres foram abordados sobre a 
importância do respeito às leis de 
trânsito, assim como receberam 
materiais educativos.

As equipes de trânsito atuam 
ainda em áreas próximas às prin-
cipais escolas, onde o tráfego de 
veículos é intenso e onde a tra-
vessia de pedestres se torna mais 
perigosa. 

Com efetivo de 200 agentes, a 
prefeitura estará nas vias da cidade 
junto com os fiscais de transpor-
te, nas proximidades das escolas 
e, especialmente, nos corredores 
viários da cidade, ordenando e fis-
calizando a circulação de ônibus. 

As avenidas Constantino Nery, 
Brasil, Djalma Batista, Mário Ypi-
ranga Monteiro, Umberto Calde-
raro Filho, Cosme Ferreira, Coro-
nel Teixeira, além das rotatórias 
do Coroado, São José e Produtor, 
são monitoradas e acompanha-
das, diariamente, pelos agentes 
de trânsito e equipe de Educação.

SEGURANÇA

Andion, destaca que a estratégia 
prevê que haja equipes de briga-
distas responsáveis pelas vistorias 
semanais e eliminação de criadou-
ros do mosquito na unidade onde 
a brigada é implantada. 

“A brigada da instituição é res-
ponsável pelo controle do mos-
quito. Com essa intensificação, 

estamos aprimorando as brigadas 
na UGPE, que iniciaram em 2016 
e faz parte das ações exitosas do 
programa de brigadas do Estado”, 
especifica Amanda, que também é 
coordenadora do Núcleo de Educa-
ção em Saúde e Mobilização Social 
(NES) na FVS-RCP. 

Por meio das brigadas, a equipe 

Atendimento
Vinculada à Policlínica Geronto-

lógica Darlinda Esteves Ribeiro da 
FUnATI, a sala de fisioterapia pélvica 
tem capacidade para realizar cerca 
de 300 atendimentos mensais e 
tem como objetivo a reabilitação 
das disfunções do assoalho pélvico 
e atuar de forma paliativa nas se-
quelas resultantes de enfermidades 
que causem danos ou limitações, 
proporcionando assim o resgate na 
qualidade de vida das mulheres.

Para ter acesso aos serviços dis-
ponibilizados pela Policlínica Ge-
rontológica Darlinda Esteves Ribei-

ro, basta comparecer à recepção 
da unidade, localizada na avenida 
Brasil, bairro Santo Antônio, Zona 
Oeste de Manaus. 

Especialidades
A Policlínica oferta atendimentos 

para as especialidades de clínico 
geral, psicologia, odontologia, far-
mácia, fisioterapia, oftalmologia, 
nutrição, enfermagem, serviço so-
cial, programa de saúde da mulher, 
espaço pele-terapia e novo serviço 
de fisioterapia pélvica, com funcio-
namento de segunda a sexta-feira, 
no horário de 8h às 16h.

da instituição assume a responsabi-
lidade de realizar as inspeções para 
identificar e eliminar os criadouros 
de forma contínua. Na UGPE, os 
pontos focais são multiplicadores 
para os representantes de unidades 
do Prosamin em Manaus.

Para a assessora ambiental da 
UGPE, Rebeca Silva, a implantação 
da brigada é essencial para que 
a instituição possa contribuir no 
combate ao mosquito. 

“A UGPE leva as informações de 
prevenção à dengue junto aos mo-
radores, entregando flyers e sen-
sibilizando para eliminação dos 
focos de dengue para eliminação 
do vetor”, afirma Rebeca. 

Brigadas
As Brigadas contra o Aedes ae-

gypti do Amazonas foram criadas 
pelo Governo do Amazonas em 
2016, por meio do Decreto Estadual 
nº 36.640. A iniciativa da FVS-RCP 
visa a ampliar o controle do mos-
quito transmissor das arboviroses 
(dengue, zika e chikungunya). A 
estratégia está presente em mais 
de 200 escolas estaduais na capital 
do Estado, e em 130 instituições 
privadas e públicas (entre órgãos 
federais e estaduais). 

Os estabelecimentos que aderem 
ao programa recebem o selo da 
Brigada, produzido pela FVS-RCP, 
que é instalado na fachada do local 
e atualizado anualmente. As unida-
des recebem visitas regulares de 
equipes técnicas da Vigilância em 
Saúde para monitoramento.

JOÃO VIANA/SEMCOM

Agentes orientando alunos durante operação
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Cerca de 6 milhões de 
vidas são salvas todos 
os anos devido ao 
aumento das taxas de 
amamentação

A amamentação é reco-
mendada pelo Ministério 
da Saúde para crianças 
por dois anos ou mais, 

sendo, de maneira exclusiva, até 
os seis meses. Segundo a Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) e 
o Fundo das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef), cerca de 6 
milhões de vidas são salvas todos 
os anos devido ao aumento das 
taxas de amamentação exclusiva 
até o sexto mês de idade.

Porém nem sempre há a possi-
bilidade de recém-nascidos terem 
acesso ao aleitamento materno. 
Bebês doentes e prematuros ne-
cessitam de doação de leite ma-
terno para poderem sobreviver.

O Posto de Coleta de Leite Hu-
mano da Maternidade Dr. Moura 
Tapajóz (MMT), da Prefeitura de 
Manaus, está com seu estoque em 
nível preocupante. Também conhe-
cido como “Cantinho da Amamen-
tação”, o posto apresentou queda 
expressiva no número de doadoras 
nos últimos meses, em razão tanto 
das festas de fim de ano, como das 
férias, e pede doações.

A preocupação da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), que 
gerencia a unidade, é não deixar 
de abastecer os recém-nascidos 
que estão na UTI da maternidade 
e necessitam do leite materno. 
Cada 300 mililitros de leite sus-
tentam, em média, um recém-
-nascido por dia.

De acordo com a enfermei-
ra obstetra e diretora da MMT, 
Núbia Cruz, doar leite pode sal-
var vidas de bebês doentes ou 
prematuros.

“A situação se torna ainda mais 
preocupante, pois, agora, temos 
o Carnaval, época em que as 
doações também caem. Os be-
bês doentes e prematuros da 
maternidade, que não podem 
ser amamentados por suas pró-
prias mães, precisam muito des-
se suporte. É importante que 
as mulheres lactantes tenham 
a consciência de que doar leite 

literalmente salva vidas”, desta-
cou a diretora.

De janeiro a dezembro de 2022, 
foram mais de 322 litros de leite 
materno doados por 81 mulheres 
lactantes aos bebês da Moura Ta-
pajóz. No entanto, segundo a en-
fermeira Lílian Regina Aguiar de 
Carvalho, responsável pelo Can-
tinho da Amamentação, o mês de 
janeiro deste ano já apresentou 
uma queda de 72,8% nas doações 
em relação a janeiro de 2022.

“É importante ressaltar que 
toda mulher saudável que esteja 
amamentando pode ser volun-
tária e ajudar a salvar a vida de 
vários recém-nascidos, inclusive 

aquelas que não tiveram seus 
filhos na Moura”, explicou a en-
fermeira.

Agendamento
A coleta domiciliar pode ser 

agendada pelo telefone (92) 
99240-8080 (somente mensa-
gem de Whatsapp), de segunda 
a sexta-feira, em horário comer-
cial, ou a doação pode ser reali-
zada presencialmente na própria 
sede da maternidade, localizada 
na avenida Brasil, n° 1.335, bairro 
Compensa I, todos os dias, das 
8h às 17h.

Todo o leite doado é analisado, 
pasteurizado e submetido a um 

rigoroso controle de qualidade 
antes de ser ofertado a uma 
criança, conforme rege a legis-
lação que regulamenta o fun-
cionamento dos bancos de leite 
humano no Brasil, a RDC Nº 171.

Posto de Coleta
O Posto de Coleta de Leite 

Humano da MMT existe desde 
2005 e funciona 24 horas para 
atendimento às pacientes inter-
nadas na unidade. Em horário 
comercial, o Cantinho da Ama-
mentação também dá apoio às 
puérperas e mulheres que estão 
amamentando, com orientações 
sobre amamentação. O posto dis-

põe, ainda, de automóvel com 
motorista, exclusivamente para 
coleta de leite no domicílio das 
mães doadoras, buscando os vi-
dros cheios e substituindo por 
vidros esterilizados.

“Doar leite não é complicado. 
Todas as mães que estão em casa 
e que produzem excedente de 
leite, por favor entrem em con-
tato conosco pelo WhatsApp para 
que possamos orientar e agendar 
a coleta”, explicou Lílian Aguiar. 

“E quem não puder doar pode 
ajudar divulgando essa informa-
ção para os amigos, família e em 
suas redes sociais”, concluiu a 
enfermeira.

Mãe amamentando bebê recém-nascido em maternidade

Agentes da Seminf trabalhando em trecho da avenida

Redação

SEMCOM

Trecho da avenida Djalma Batista interditado 
Thais Matos

A avenida Djalma Batista, no 
sentido Bairro-Centro, próximo ao 
cruzamento com a avenida Pedro 
Teixeira, na Zona Centro-Sul de 
Manaus, deve passar uma inter-
venção estrutural de alta magnitu-
de para sanar de vez os problemas 
na via. A obra deve ocorrer dentro 
de um prazo de 15 a 20 dias.

No último domingo (5), parte da 
pista cedeu devido à chuva, e um 
reparo provisório foi feito pelos 
agentes da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf) que 
estiveram no local.

Em nota, a Prefeitura de Ma-
naus, por meio do secretário de 
Obras, Renato Junior, reforçou 
que a intervenção estrutural está 
prevista para iniciar na semana do 
Carnaval, daqui a duas semanas. 
Ele anuncia, ainda, que a obra 
deve ocorrer dentro de um prazo 

de 15 a 20 dias.
As etapas da obra devem ser 

intensificadas no feriado, a fim 
de impactar o mínimo possível o 
trânsito, uma vez que a avenida 
Djalma Batista é um dos principais 
corredores viários da cidade, com 
fluxo intenso de veículos.

Rotas alternativas
Na manhã de terça-feira (7), a 

Prefeitura de Manaus, por meio 
da SSeminf, iniciou o trabalho 
em um projeto estratégico para 
execução das obras na avenida 
Djalma Batista. 

O secretário Renato Junior se 
reuniu com o diretor-presidente 
do Instituto Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU), Paulo Hen-
rique Martins, para definir rotas 
alternativas durante os trabalhos 
no trecho desnivelado, que será 
interditado.

“Por se tratar de um dos maio-

res corredores viários da cidade, 
tivemos que atuar em conjunto, 
conforme determinou o prefeito 
David Almeida, de modo que a 
obra cause o menor transtorno 
possível ao trânsito na capital”, 
afirmou Renato.

Rompimento
“A antiga rede drenagem que 

passa por aqui rompeu no tubo 
ármico, que tem mais de 25 anos. 
A orientação do prefeito David 
Almeida é que façamos uma nova 
linha de drenagem, com tecno-
logia de ponta, moderna e que 
proporcione segurança ao fluxo 
intenso da via. Para a execução da 
obra, precisaremos isolar a área. 
Estamos montando uma força-
-tarefa, avisando a população 
antecipadamente, para tentar 
dirimir os danos e os transtornos 
causados por essa intervenção”, 
explicou Renato Junior.

OBRAS

Nível baixo de abastecimento 
de leite materno preocupa

MÁRCIO MELO/SEMINF
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ERRASIL

Autoridades da Turquia e da Síria 
informaram nesta terça-feira 
(7) que já passa de 5 mil o 
número de mortos pelo ter-

remoto que atingiu na madrugada de 
segunda uma região de fronteira entre 
os dois países.

O tremor de magnitude 7,8 na escala 
Richter sacudiu o sudeste da Turquia 
e o noroeste da Síria. Na Turquia, o 
vice-presidente Fuat Oktay disse que 
o número de vítimas no país subiu para 
3.419; o número de feridos é de 20.534. 
Com mais 1.602 pessoas mortas do lado 
sírio da fronteira, o número total de 
vítimas é de 5.102. O número de vítimas 
deve aumentar nas próximas horas.

O abalo ocorreu às 4h17 (horário 
local) na segunda-feira, e seu epicen-
tro foi próximo à capital da província 
de Gaziantep, um importante centro 
industrial no sudeste da Turquia. Se-
gundo o Serviço Geológico dos Estados 
Unidos (USGS), o epicentro ocorreu a 
uma profundidade de 18 quilômetros. 
O terremoto inicial foi seguido por de-
zenas de réplicas, incluindo um tremor 
de magnitude 7,5.

Nesta terça, segundo o Centro Euro-
peu Mediterrâneo de Sismologia regis-
trou, segundo a agência noticiosa Reu-
ters, um terremoto de magnitude 5,7 
no leste da Turquia, com o epicentro a 
uma profundidade de 46 quilômetros.

O terremoto inicial, de 7,8 na segun-
da-feira, também foi sentido na capital 
turca, Ancara, no Líbano, no Chipre e 
até na capital egípcia, Cairo. Milhares 
de edifícios desabaram em uma am-
pla área de centenas de quilômetros, 
desde o norte da Síria – palco de uma 
guerra civil há quase 12 anos –, em 
cidades como Aleppo, até o sudeste 
da Turquia, onde foi afetada a maior 
cidade da região, Diyarbakir. Equipes 
de regaste buscam por sobreviventes 
nos escombros.

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) acredita que o número de mor-
tos deve subir significativamente de-
vido à grande quantidade de prédios 
danificados. O representante regional 
de emergência da OMS para o Mediter-

 No Leste da Turquia, 
mais um terremoto 
foi registrado, na 
terça-feira (7), com 
o epicentro a uma 
profundidade de 
46 quilômetros

râneo Oriental, Rick Brennan, afirmou 
que a agência da ONU enviou reforços 
para sua equipe em Gaziantep e disse 
que os trabalhos de resgate foram pre-
judicados pelos tremores secundários.

Sobre a Síria, Brennan afirmou que 
o terremoto é mais uma tragédia que 
se soma à crise humanitária que atinge 
o país, que enfrenta graves problemas 
econômicos e um surto de cólera. “A 
convergência de todas essas crises está 
causando um enorme sofrimento”.

Sob controle do regime sírio, a ci-
dade de Aleppo registrou vários tre-
mores secundários. A DW conseguiu 
falar por mensagens de WhatsApp 
com uma moradora de 30 anos que 
não quis citar o nome por questões 
de segurança. “A maioria das pessoas 
que estão ajudando a retirar as pes-
soas dos escombros são civis. Grande 
parte não tem formação para fazer 
trabalho de resgate. É muito perigoso. 
A qualquer momento, eles podem ser 
soterrados”, explicou a testemunha, 
que disse sentir a terra tremer a toda 
hora. “Talvez também seja apenas o 
meu corpo, estou em choque.”

“Precisamos urgentemente de do-
ações de sangue. Já pediram a todo 
mundo aqui para doar sangue por-
que o número de feridos aumenta a 
toda hora”, descreveu. “Pediram para 
as pessoas aqui em Aleppo para que 
deixem suas casas, mas quase ninguém 

saiu. Não sabem para onde ir e tam-
bém não têm dinheiro para ficar num 
hotel”, disse.

Trabalhos de resgate
Na Turquia, o governo declarou “ní-

vel de alarme 4”, que pede por ajuda 
internacional. As baixas temperaturas 
e a neve na região, onde também 
há territórios montanhosos de difí-
cil acesso, dificultam os trabalhos de 
resgate. Vídeos publicados nas redes 
sociais mostraram prédios destruídos 
em várias cidades do sudeste do país. 
A emissora estatal RTR mostrou os 
trabalhos de resgate na província de 
Osmaniye, que correm contra o tem-
po em busca de sobreviventes nos 
escombros.

O presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, disse estar em contato com 
as autoridades locais das regiões afe-
tadas para se informar sobre a situ-
ação. “Espero que possamos superar 
esse desastre juntos o mais rápido 
possível e com o mínimo de danos”, 
afirmou Erdogan em redes sociais. O 
abalo sísmico, segundo Erdogan, é um 
dos mais devastadores da história re-
cente da Turquia. “É o segundo mais 
forte, desde o terremoto de Erzincan, 
de 1939”, acrescentou.

O presidente afirmou que foram 
registrados desabamentos ou danos 
graves em mais de 2.800 imóveis resi-

denciais. Um dos símbolos da enorme 
destruição do tremor é o histórico cas-
telo romano de Gaziantep, que havia 
sido erguido há mais de 1.700 anos. A 
CNNTurk mostrou imagens do castelo 
severamente danificado.

“Situação trágica”
Na Síria, em guerra civil há mais de 

uma década, as províncias mais atin-
gidas foram Hama, Aleppo e Latakia. 
A zona devastada se divide entre o 
território controlado pelo regime de 
Damasco e o último enclave nas mãos 
da oposição, que está cercado por for-
ças do governo, apoiadas pela Rússia. 
“A situação é muito trágica, dezenas 
de prédios desabaram na cidade de 
Salqin”, afirmou um integrante dos 
Capacetes Brancos, uma organização 
síria de resgate, em vídeo divulgado 
nas redes sociais. A cidade citada fica 
a cinco quilômetros da fronteira com 
a Turquia.

“Famílias inteiras estão soterradas e 
os Capacetes Brancos não conseguem 
chegar até elas. Faltam equipamentos 
para resgatar os sobreviventes em di-
ferentes locais ao mesmo tempo”, afir-
mou Omar Albam, repórter da DW na 
Síria. “No momento, não há nenhuma 
estimativa confiável sobre número de 
mortos. O caos domina tudo e ainda 
está confuso”, contou.

Segundo Albam, a pequena cidade 

Homem segura na mão da filha 
morta sobre escombros 

Inicia fase coercitiva para expulsar garimpeiros 
Divilgação

Yanomami recebem ajuda do governo Federal, após exploração de garimpeiros 

O governo federal iniciará nesta 
semana a segunda fase do conjun-
to de ações para retirar garimpeiros 
ilegais de terras do povo Yanomami 
em Roraima com o começo da fase 
coercitiva, e os invasores estão bus-
cando ajuda das próprias autoridades 
para deixar o local.

A fase coercitiva contará com o 
reforço da Polícia Federal e da Força 
Nacional de Segurança Pública, além 
das Forças Armadas, para a retirada 
dos cerca de 20 mil garimpeiros da 
região. A primeira fase, que já está 
em prática, envolve a interrupção 
dos transportes aéreo e fluvial na in-
tenção de bloquear o abastecimento 
para grupos criminosos.

“Estamos nesse momento numa 
transição entre a fase 1 e a fase 2”, 

afirmou o ministro da Justiça, Flávio 
Dino, projetando um aumento do 
fluxo de saída dos garimpeiros nos 
próximos dias, com aproximada-
mente 80% deles deixando o ter-
ritório indígena antes do início da 
segunda fase.

“É uma operação de alta comple-
xidade. O uso da força sem plane-
jamento poderia piorar a situação. 
Por isso, desejamos uma saída sem 
conflitos, mas isso não significa que 
quem sair pacificamente estará livre 
de responder por eventuais crimes 
cometidos”, disse o ministro, desta-
cando que os principais alvos das in-
vestigações são os agentes públicos 
responsáveis pela tragédia humani-
tária, aqueles que desviaram recur-
sos públicos destinados à saúde e os 

que financiam os garimpos ilegais.
Os garimpeiros ilegais, acusados 

de serem os responsáveis por uma 
crise humanitária na maior reserva 
indígena do Brasil, estão pedindo 
às autoridades que os ajudem a 
sair, disseram um de seus líderes 
e o senador por Roraima Chico 
Rodrigues.

Ciente da iminência de uma opera-
ção militar para expulsá-los, o líder do 
movimento Garimpo é Legal, Jailson 
Mesquita, pediu que os garimpeiros 
sejam retirados do Território Yano-
mami ou que a zona de exclusão 
aérea seja suspensa para que possam 
embarcar em aviões de pequeno por-
te de pistas clandestinas dentro da 
reserva, onde a mineração é proibida 
pela Constituição.

TERRAS INDÍGENAS

Ultrapassada marca de 5 mil 
de Samada, a 30 quilômetros de 
Idlib e próxima da fronteira com a 
Turquia, foi uma das mais atingidas 
pelo sismo no país. A cidade teria 
sido completamente destruída pelo 
terremoto. Mas também a cidade de 
Jindires, a 20 quilômetros a sudoes-
te de Afrin, foi fortemente atingida, 
com danos severos às conexões de 
internet e celulares.

O presidente sírio, Bashar al-Assad, 
realizou uma reunião de gabinete de 
emergência para avaliar os danos e 
discutir as medidas a serem adota-
das. A emissora estatal síria mostrou 
imagens de socorristas buscando por 
sobreviventes nos escombros em meio 
à chuva forte e granizo. Muitos prédios 
na região afetada já haviam sofrido 
danos devido à guerra civil no país que 
já dura quase 12 anos.

Ajuda internacional
Vários países ofereceram ajuda à 

região afetada. A União Europeia (UE) 
afirmou que enviará ao menos dez 
equipes de resgate para a Turquia. 
O comissário europeu de Gestão de 
Crises, Janez Lenarcic, disse que Bru-
xelas ativou o Mecanismo de Proteção 
Civil do bloco. Equipes da Holanda, 
Romênia, Croácia, República Tcheca, 
França, Grécia, Bulgária e Polônia já 
foram deslocadas para o local atingido.

O chefe da diplomacia da UE, Jo-
sep Borrell, sublinhou que o bloco 
europeu está “pronto para ajudar” 
os países afetados após um “de-
vastador” sismo, que “já ceifou a 
vida de centenas de pessoas e feriu 
muitas mais”.

A Alemanha enviou ajuda de emer-
gência e suprimentos de primeiros 
socorros, incluindo abrigos e estações 
de tratamento de água. Já os Estados 
Unidos mobilizaram uma equipe de 
especialistas em resposta a desastres. 
Itália e Hungria também ofereceram 
ajuda. Ao todo, pelo menos 45 países 
ofereceram apoio, entre eles a Índia, 
China, Rússia, Ucrânia e Israel.

Zona sísmica ativa
A Turquia está situada numa das 

zonas sísmicas mais ativas do mundo. 
Em novembro, um sismo de magnitude 
5,9 atingiu a província turca de Düzce, a 
200 quilômetros ao leste de Istambul, 
deixando pelo menos 68 feridos. Em 
1999, um terremoto de magnitude 7,4 
que atingiu Izmit deixou mais de 17 mil 
mortos. Em 2011, um sismo na cidade 
de Van deixou 500 mortos.

mortos em terremoto
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

AMAZONAS ENERGIA S.A – torna público que requereu ao IPAAM, a
Licença de Operação para uma subestação abaixadora 138 kV/13,8 
kV, com potência nominal de 80 MVA e uma Linha de Distribuição 
de Energia de 138 kV com 181,59 metros, localizada na Estrada 
do Macurany, Bairro Santa Teresinha, Parintins-AM, para Linha de 
Transmissão de energia elétrica, com validade de 01 ano

RUBI COMERCIO DE PETROLEO LTDA - ME, torna público que recebeu da SEMMAS, 
a LMO N° 267/2015-3, sob o protocolo AMA2200010774, que autoriza a atividade 
Comércio Atacadista, com a finalidade de autorizar o funcionamento do Comércio 
varejista p/ veículos automotores – Posto de Abastecimento composto por 02 (dois) 
tanques de armazenamento de combustíveis, sendo 01 Pleno de 30m³ e 01 Tripar-
tido 15/ 7,5 /7,5 m³, totalizando um volume de 60m³. Com validade até 26/01/2026, 
sito na Av. Carvalho Leal, Nº 1562 – Cachoerinha – Manaus - CEP AM 69065001. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, 
sou habilitado A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos
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Pricila de Assis

   Da redação

Com a proposta de apresentar 
uma festa alternativa para 
evolução dos desfiles das 
Escolas de Samba do Grupo 

de Acesso de Manaus e demais 
Agremiações Culturais, a capital 
amazonense recebe a primeira 
edição do ‘Carnaval do Povão’ nos 
dias 9 a 12 de fevereiro. O evento, 
idealizado pela União das Escolas 
de Samba do Amazonas (Uesam) 
em parceria com o Instituto de 
Inovação Desportiva e Cultural do 
Amazonas (IDAMA), tem o apoio 
do Governo do Amazonas e da 
Prefeitura de Manaus. 

A abertura do evento será nesta 
quinta-feira (09), a partir das 20h, 
com desfile dos pavilhões das 
Escolas de Samba associadas da 
Uesam e bateria da associação. 
Para a festa, com entrada gratui-
ta, foi montada uma passarela do 
samba na praça Mindu Norte, na 
Alameda Alphaville, bairro Novo 
Aleixo, Zona Norte de Manaus.

Na sexta-feira (10), o ‘Carnaval 
do Povão’ realiza o desfile das 

‘Bloco do Eu Sozinho’ traz programação alternativa
Com uma proposta diferencia-

da que busca mesclar samba e 
rock, o “Bloco do Eu Sozinho”, 
promovido pela banda Came-
los Barbados - cover do Los 
Hermanos - em parceria com a 
Woohoo Eventos, se apresen-
tará no domingo de carnaval 
(19), reunindo fãs da banda ca-
rioca e simpatizantes. O evento 
tem início a partir das 15h, na 
Associação dos Servidores do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (Assinpa).

A programação do bloco con-
tará com apresentações das 
bandas Couro Velho, que mos-
trará um repertório repleto de 
samba raiz; Cauxi Eletrizado, com 
o melhor das marchinhas e frevo, 
e para encerrar, a banda Camelos 
Barbados com o Especial Los 
Hermanos, tocando os maiores 
sucessos do grupo. 

História
O “Bloco do Eu Sozinho” ini-

ciou suas atividades em um 
bar da cidade de Manaus em 
2015. Passou a ser realizado na 
Assinpa, em 2020, local com 
capacidade necessária para 
atender à crescente demanda 
de público do bloco.

De acordo com um dos in-
tegrantes da Camelos Barba-
dos, Neo Rodrigues, o espaço 
dispõe de infraestrutura ade-
quada para recepcionar com 
conforto e segurança os foliões 
que buscam uma diversão al-
ternativa em relação aos blo-
cos de carnaval convencionais, 
além de contar com estacio-
namento. 

E neste ano a banda Came-
los Barbados está preparando 
repertório diferenciado e um 
especial com novas versões 
de algumas músicas, homena-
gens e surpresas de carnaval, 
além de muito Los Hermanos, 
passando por todos os álbuns 
da banda carioca.

Estrutura montada 
na Zona Norte da 
capital vai apresentar 
desfiles de cinco 
escolas de samba do 
Grupo Experimental

EVENTO

‘Carnaval do Povão’ inova com desfile 
de Escolas de Samba na Zona Norte

13

REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

Fãs de Los Hermanos reunidos em evento musical no Assinpa

plateia@emtempo.com.br |

Escolas de Samba do Grupo Ex-
perimental, com 40 minutos de 
apresentação para cada uma das 
cinco agremiações. A GRES do 
Amor abre o desfile às 20h; logo 
após é a apresentação da GRES 
União Leste as 20h40. A terceira 
escola a desfilar é a GRES Moci-
dade da União as 21h20, seguido 
do GRES Império do Cajual as 
22h. O GRES Acadêmicos do Rio 
Negro fecha as apresentações a 
partir das 22h40.

A apuração será no sábado (11), 
14h, ainda na estrutura do ‘Carna-

val do Povão’ montada na praça 
Mindu Norte. 

De acordo com o presidente 
da Uesam, Aluízio Nascimento 
Júnior, a expectativa de público 
para o evento é de 30 a 40 mil 
pessoas. “O objetivo do ‘Carnaval 
do Povão’ é reunir essas escolas 
nesse novo espaço cultural de 
Manaus, que veio para impulsio-
nar e promover o turismo local, 
valorizar as comunidades e criar 
competitividade entre as escolas 
de samba”, afirma. 

O evento terá uma estrutura 

montada semelhante à usada no 
Centro de Convenções de Ma-
naus, o Sambódromo, durante o 
desfile das Escolas de Samba do 
Grupo Especial. No espaço terá 
as arquibancadas para os foli-
ões acompanharem os desfiles, o 
espaço para os jurados que vão 
avaliar e pontuar as agremiações, 
o camarote para convidados e 
autoridade. 

Além disso, a praça Mindú Norte 
terá uma praça de alimentação 
para o público prestigiar a culi-
nária local e playground infantil.
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Noir Miranda

O mundo do Bita volta à cida-
de de Manaus no próximo 
sábado (11), desta vez com 
especial de bloquinho de 

carnaval para o público infantil. O 
espetáculo vai acontecer no Foyer 
do Teatro Manauara, a partir das 16h, 

Evento de carnaval infantil no Amazonas Shopping

Chaps MeloGilberto Gil 

O projeto de releituras 
chamado “Rádio Bita” 
recebeu vários artistas 
de destaque nacional

DIVULGAÇÃO 

EVENTO 

“Bailinho de Carnaval Kids” promove 
atividades gratuitas para as famílias

O tradicional “Bailinho de Carna-
val Kids”,  neste mês de feverei-
ro, levará à felicidade e animação 
das crianças manauaras durante 
a folia carnavalesca. Nos dias 18 e 
19, o Amazonas Shopping realizará 
uma extensa programação gra-
tuita para a diversão das famílias.

O “Bailinho Kids” acontecerá na 
Praça de Eventos Rio Solimões, 
no primeiro piso, a partir das 16h. 
A entrada é gratuita. A estrutura 
conta com palco em formato de 

trio elétrico, espaço para oficinas 
artísticas, cabine de fotos, além 
de carrinhos de guloseimas das 
marcas Fini e Pipoca Americana. 

A gerente de marketing do Ama-
zonas Shopping, Ivanna Passos, 
comenta que o evento é tradição, 
aguardado com expectativa pelas 
famílias. “É sempre um momento 
de grande festa em que vestem a 
fantasia e se jogam na folia”, disse.

O “Bailinho Kids” inicia às 16h, 
nos dois dias, com oficinas artísti-

cas. Em seguida, tem apresentação 
musical com a banda Brincando no 
Ateliê, que promete colocar todos 
para dançar ao som das tradicio-
nais marchinhas de Carnaval.

A partir das 18h30, ocorre o 
concurso para escolha da melhor 
fantasia do baile. “Os pais podem 
usar toda a criatividade”, explicou 
a gerente Ivanna Passos. 

A programação da festa segue 
até 20h com muita música e ofi-
cinas artísticas.

no Manauara Shopping.
A produção do show conta com 

uma parceria para lá de especial, 
que é um dos músicos brasileiros  
melhores conceituados no país, Gil-
berto Gil. O cantor teve o seu primeiro 
lançamento do Mundo Bita com a 
música “Palco”.

O artista também foi nomeado 
“Artista pela Paz” pela UNESCO e 
eleito em 2021 para compor lugar na 
Academia Brasileira de Letras. Além 
disso, a produção do Mundo Bita, 
anunciou que o músico participará de 
mais quatro releituras na animação 
infantil. 

Ao EM TEMPO, Chaps Melo, idea-
lizador do Mundo Bita, contou sobre 
como surgiu a parceria de Gil com 
a animação, explicando também a 
intermediação de outro músico inter-
nacionalmente conhecido, Caetano 
Veloso.

“Em 2021, descobrimos que o ne-
tinho de Caetano estava apaixonado 
pelo Mundo Bita. Então fizemos o 
convite; e, para nossa alegria, ele 
aceitou. Lançamos quatro clipes em 
2022, e o artista topou intermediar 
o nosso contato com Gil, que estava 
em turnê com a família na Europa, 

mas mandou dizer que gostaria de 
fazer um projeto igual ao do amigo, 
com quatro obras suas. Quase caí 
da cadeira de tanta emoção”, relata.

Melo descreveu a presença de 
Gilberto Gil num projeto do Rádio 
Bita como um sonho antigo, apre-
sentando o cantor como “uma força 
da natureza, uma referência, a arte 
em seu estado mais sublime”, na sua 
visão, o Mundo Bita é um universo 
importante e relevante de informa-
ção, educação e cultura.

“Durante a trajetória, fomos crian-
do um laço muito consistente com 
as famílias e, a cada temporada ca-
tivávamos cada vez mais crianças. 
Pensamos em como seria bom usar 
essa força para apresentar grandes 
artistas e suas obras para a criançada. 
Começamos por um dos maiores 
músicos do mundo, Milton Nasci-
mento, que nos abraçou e apadri-
nhou. A partir daí, encaramos a Rádio 
como mais uma missão em nossas 
vidas”, conta.

Lançamentos futuros
Chaps afirma que, após “Palco”, 

outros clipes do projeto serão lança-
dos em maio, agosto e novembro, e 

adiantou alguns trabalhos dos pró-
ximos roteiros.

“Estamos trabalhando no pró-
ximo roteiro ainda, mas como o 
Gilberto Gil do Mundo Bita mora 
e trabalha no Planeta Música, 
fabricando instrumentos para le-
var harmonia e alegria para todo 
o universo, certamente o local 
estará representado em outros 
clipes. Ainda não podemos reve-
lar quais serão as músicas, mas 
afirmo que tivemos um trabalho 
enorme para escolher apenas 4 de 
um repertório tão vasto e genial”, 
declara.

Rádio Bita
O “Rádio Bita” é um projeto de 

releituras de músicas brasileiras 
imaginado por Chaps que contou 
com participações de vários artistas, 
a exemplo de Milton Nascimento, 
Vanessa da Mata, Ivete Sangalo, Lulu 
Santos, Alceu Valença, dentre outros 
grandes nomes musicais.

No episódio com Bita, Lila, Dan 
e Tito, os quatro visitam o Planeta 
Música, habitado pelos Plots. Nes-
se mundo, Gil fabrica instrumentos 
para levar mais harmonia e amor 

ao universo. 
Os personagens se juntam aos ha-

bitantes do planeta para criar a magia 
do palco em um grande espetáculo, 
que mostra, desde a passagem do 
som, até a abertura das cortinas para 
o grande show.

Retorno a Manaus
A festa, que acontecerá no teatro 

Manauara, contará com uma série 
de atividades lúdicas, boneco gigan-
te. Quem desejar participar da festa 
carnavalesca infantil, as vendas dos 
ingressos estão disponíveis pelo ba-
ladapp.com.br.

Mundo Bita apresenta evento em 
Manaus com canção de Gilberto Gil



REUTERS

controu espaço para atacar pelas la-
terais, mas Marega e os laterais Saud 
e Khaliifah não conseguiram progredir. 
O time de Vítor Pereira, sofrendo com 
a marcação de Carrillo e Cuéllar em 
Everton Ribeiro e Arrascaeta, teve em 
Ayrton Lucas o jogador mais perigoso, 
com ótima chegada à linha de fundo. 
Foi por ali, em momento raro que o 
meia uruguaio conseguiu se livrar da 
marcação, a bola rebateu na defesa e 
sobrou para Matheuzinho na entra-
da da área.A partir disso, o artilheiro 
rubro-negro entrou em ação.

O passe de primeira encontrou Pe-
dro dentro da área. O camisa 9 também 
precisou de um único toque para ven-
cer Almuaiouf e deixar tudo igual aos 
20 minutos. O gol de empate devolveu 
o Flamengo à semifinal, e, com boas 
presenças de Gerson, Pedro, Everton 
Ribeiro e Arrascaeta, o time cresceu. 
Faltou o último passe, e o goleiro do 
Al Hilal não voltou a ser exigido antes 
do intervalo. 

A partida já se encaminhava para o 
intervalo com o placar em igualdade 
quando Vietto foi lançado na área. 
Na disputa com David Luiz e Gerson, 
o argentino foi derrubado. Após ir ao 
VAR, o árbitro deu pênalti e aplicou o 
segundo cartão amarelo para o camisa 
8, que deu um pisão no pé do rival. A 
decisão foi muito questionado pelos 
rubro-negros. Salem, repetindo a ca-
tegoria da primeira cobrança, mudou 
de lado, deslocou Santos e colocou o 
Al Hilal na frente: 2 a 1 aos 54 minutos.

Erick Pulgar e Fabrício Bruno nos 
lugares de Arrascaeta e Léo Pereira: 
assim o Flamengo voltou para o segun-
do tempo. O volante chileno cumpriu 
a missão de proteger a defesa nos 
primeiros minutos, mas cometeu falta 
boba e logo passou a atuar com cartão 
amarelo. De qualquer maneira, o time 
de Vítor Pereira conseguiu criar bons 
lances pelas laterais, especialmente 
com Ayrton Lucas.

Apagado na etapa inicial, Gabi pas-
sou a ser mais acionado e foi o prin-
cipal finalizador do Flamengo. Teve 
chute travado, aos sete, e cabeceou 
o cruzamento de Matheuzinho para 
fora, aos 18. Enquanto os cariocas de-
monstravam sinais de cansaço, Ramón 

   Da redação

A conquista do tão sonhado bi-
campeonato no Mundial de 
Clubes terminou cedo para o 
Flamengo. Na terça-feira (7), 

durante jogo no Estádio Ibn Tabouta, 
em Tânger, o Rubro-Negro perdeu 
para o Al Hilal por 3 a 2 na semifinal. A 
partida teve gols de Salem, cobrando 
pênalti duas vezes, e Vietto, que foi o 
principal nome do clube saudita.

Quem descontou para o time brasi-
leiro foi Pedro, que chegou a empatar o 
placar no primeiro tempo e descontou 
já nos acréscimos da etapa final. Ape-
sar dessas reações, o desempenho da 
equipe passou longe de ser positivo. 
Matheuzinho, Gerson e Thiago Maia 
foram os destaques negativos de uma 
atuação coletiva ruim.

Com isso, o Al Hilal aguarda o ven-
cedor do confronto entre Real Madrid, 
da Espanha, e Al Ahly, do Egito, que 
se enfrentam na quarta-feira, às 16h 
(horário de Brasília), na outra semifinal 
do Mundial de Clubes.

O Flamengo retorna à capital marro-
quina onde disputará o terceiro lugar 
no sábado, às 11h30 (horário de Brasí-
lia). A grande decisão do Mundial será 
no mesmo dia, também em Rabat, mas 
às 16h de Brasília.

Jogo 
O árbitro Ivan Kovacs mal tinha ini-

ciado a partida, e logo o nervosismo 
do Flamengo ficou visível. Aos dois 
minutos, o Flamengo saiu jogando 
mal pela esquerda e a bola ficou com 
Salem na entrada da área, que rolou 
para Vietto. Na indecisão de Santos 
e Matheuzinho, o lateral cometeu o 
pênalti. O meia-atacante, referência 
da seleção saudita, cobrou firme, sem 
chances para o goleiro. Aos três, o Al 
Hilal abriu o placar, repetindo o cenário 
da semifinal do Mundial entre os times 
em 2019. 

Os 20 minutos seguintes foram de 
poucas emoções. O Al Hilal até en-

O time brasileiro 
cometeu erros cruciais 
durante a partida

Princesa do Solimões lidera Campeonato e troféu Caboco
BAREZÃO

Da redação

O Princesa do Solimões está na 
liderança do Campeonato Amazo-
nense de 2023. Com o fim da ter-
ceira rodada, o time possui também 
o maior número do troféu Caboco 
do Jogo. Até o momento, são três. 

O presidente da FAF, Ednailson 
Rozenha, ressalta que o objetivo é 
premiar os atletas que se destaca-
rem individualmente para que eles 
se sintam reconhecidos por seu 
trabalho e dedicação e ele garante 
que está dando certo.

“O Caboco do Jogo é uma das 
maneiras que a nova gestão da 
FAF encontrou para reconhecer 
a dedicação dos atletas. Alguns 
deles são do interior do Amazonas, 
de outros Estados, ou seja, estão 
longe de seus familiares e amigos. 
Acreditamos que ao entrarem em 
campo querem dar o seu melhor. 
Então, nada mais justo que premiar 
o atleta que se destacar a cada 
jogo”, afirma. 

Rozenha admite, ainda, que o 
sucesso do Caboco do Jogo está 

Jogador Pedro lamentando 
derrota contra o Al Hilal
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Flamengo se despede 
do Mundial de Clubes

DIVULGAÇÃO/FAF

Troféu Caboco do Jogo em exibição

superando as expectativas da dire-
ção da Federação. Tanto os clubes, 
quanto atletas e torcedores espe-
ram o escolhido e divulgam com or-
gulho a imagem do atleta e o troféu.

“O troféu foi bem aceito entre os 
amantes do futebol amazonense. O 
sucesso está superando até nossas 
expectativas. Nossa diretoria avaliou 
muito bem antes de anunciarnclusi-
ve o nome e quem faria as escolhas. 
Por isso, o Caboco do Jogo é também 
uma realização para todos nós, prin-
cipalmente quando vimos os clubes 
e atletas divulgando a imagem com 
o troféu e a torcida orgulhosa de seu 
jogador”, completa. 

Os atletas do Caboco do Jogo são 
Ivanzinho, Aleilson e Koffi, do Prince-
sa do Solimões; Léo Aquino e Davy, 
do Nacional FC; Kadu e Michel, do 
Manaus FC; Iury Tanque e Chan, do 
Manauara EC; Rafael Tavares e Luan 
Santos, Amazonas FC, e Maycon, do 
Iranduba da Amazônia 

O último atleta do Tubarão a 
receber o prêmio foi Koffi, peça 
fundamental para a vitória do Tu-
barão, por 1 a 0, sobre o Rio Negro, 

no estádio Gilberto Mestrinho. 
Os clubes que ainda não têm atle-

tas Caboco do Jogo são: Rio Negro, 
Parintins e Operário.

Caboco do jogo
“Kaá Kitangá Kuänkití” na língua 

baré e em português “A Floresta é 
a bola da vez” se tornou mais que 
um slogan para a nova Federação 
que, pensando nisso, escolheu o 
nome do troféu para o melhor atleta 
em campo, o “Caboco do Jogo”. A 
proposta é exaltar a gíria linguís-
tica amazônica, que se refere aos 
mestiços da terra, os primeiros ha-
bitantes da Amazônia pós-colonial, 
que com suas mãos construíram e 
lutaram pela liberdade e autonomia 
do nosso povo. A expressão “Cabo-
co” é sem a letra “L”, justamente 
a forma como geralmente o povo 
amazonense fala.

Dentre as regras do regulamento, 
escolhido não poderá receber cartão 
vermelho na partida e, após receber 
o prêmio, o jogador terá sua foto 
divulgada nas páginas oficiais da 
Federação.

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Diaz renovou o fôlego com Michael e 
Nasser.

Na medida que os espaços foram 
surgindo, o terceiro gol do Al Hilal 
parecia ser questão de tempo. Aos 13, 
Marega fez fila, entrou na área e to-
cou para trás. Khalifa chegou batendo 
de primeira e acertou o travessão de 
Santos. Aos 17, Vietto arriscou de fora 
e Santos defendeu. Aos 22, Salem foi 
travado na hora do chute, por Pulgar, 

após lance de Michael. Aos 25, enfim, 
Vietto “fechou o caixão”.

No erro de Pulgar, Salem armou 
o contra-ataque e cruzou para o 
argentino. De pé direito, o camisa 10 
estufou a rede de Santos e marcou 
o terceiro gol do clube saudita. A 
partir daí, restou ao time de Ramón 
Diaz administrar a vantagem, o que 
os sauditas fizeram até os 46 mi-
nutos da etapa final.

O último fio de esperança rubro-
-negra veio aos 46 minutos da etapa 
final, quando Pedro apareceu dentro 
da pequena área para desviar o chute 
de Gabigol. Com o 3 a 2 no placar, o 
Flamengo teve mais quatro minutos 
para lançar bolas na área, mas nada 
aconteceu. Aos 53, o apito inicial con-
firmou a vaga do Al Hilal para a final do 
Mundial de Clubes e o fim do sonho 
do Flamengo.
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Países latinos querem sediar 
Copa do Mundo em 2030

Os países lançaram 
candidatura conjunta 
para o centenário do 
campeonato

TWITTER/AFA

A Argentina, Uruguai, Chile e 
Paraguai se uniram e lan-
çaram a candidatura para 
sediar a Copa do Mundo 

2030, na terça-feira (7). 
Na sede da Associação de Fute-

bol da Argentina (AFA), Alejandro 

Redação

Domínguez, presidente da Conme-
bol, os representantes das quatro 
confederações e os ministros dos 
esportes dos quatro países se reu-
niram por conta do anúncio.

O presidente da AFA, Claudio Tapia, 
destacou que o sonho desses países 
é sediar a Copa no centenário.

“Hoje é um dia muito importante 
para a história destes quatro países 
que há algum tempo começaram 
com o sonho de realizar que em 
2030, no centenário desta bela 
Copa que tem uma longa história, 
que nasceu no Uruguai, nos seja 
dado a possibilidade de fazer este 

lançamento como campeões mun-
diais. Sonhamos com voltar a ser 
sede da Copa no seu centenário. 
Todos os sul-americanos têm muita 
paixão, vivemos o futebol dessa 
forma”, disse.

Presidente da Argentina, Alber-
to Fernández comemorou o lança-
mento da candidatura para que a 
Copa do Mundo 2030 seja realizada 
na América do Sul. Além disso, o po-
lítico afirmou que iria propor que a 
Bolívia pudesse compor esse bloco 
para que a competição seja dispu-
tada em cinco países diferentes.

Além dos países da América do 

Sul, Espanha, Portugal e Ucrânia 
se uniram e lançaram sua candi-
datura no ano passado. A próxima 
Copa do Mundo será realizada em 
2026 nos Estados Unidos, México e 
Canadá. O número de participantes 
vai aumentar de 32 para 48 na fase 
de grupos.

O Uruguai foi o anfitrião e cam-
peão da primeira Copa do Mundo, 
realizada em 1930, com uma vitória 
por 4 a 2 na final sobre a Argentina, 
campeã da última edição do torneio, 
em 2022.

O vencedor será conhecido ape-
nas no Congresso da Fifa de 2024, 

ainda sem data definida

Copa do Mundo
Devido a uma estrutura que a 

Copa do Mundo exige nos dias 
atuais, a ideia seria compartilhá-la 
entre quatro países, pois assim ne-
nhum deles ficaria sobrecarregado 
para modernizar estádios e cons-
truir estabelecimentos de conforto 
para os torcedores que viessem 
para a competição da FIFA. 

A América do Sul já organizou a Copa 
do Mundo em cinco ocasiões: Uru-
guai-1930, Brasil-1950, Chile-1962, 
Argentina-1978 e Brasil-2014.

Repre-
sentantes 
dos países 
latinos em 

lançamento 
da candi-

datura


